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AGRADECIDO
O vereador Pedro Kawai

(PSDB), durante reunião solene na
última terça (18), agradeceu a pre-
sença de representante do prefeito
Helinho Zanatta (PSD): “Durante
quatro anos, em reuniões solenes,
nunca tive sequer um representante
do então prefeito municipal; por
favor, agradece ao prefeito Helinho
por isso”. Ficou até emocionado.

BERTAIA
O vereador Edson Bertaia

(MDB) esteve na manhã de quar-
ta-feira (19) em reunião com o
comandante da Guarda Munici-
pal de Piracicaba, Marcos Pava-
nello Rodrigues. No encontro,
foram discutidos temas relevan-
tes relacionados à segurança
pública. No primeiro mandato
como vereador, Pastor Bertaia
aproveitou a ocasião para conhe-
cer melhor a estrutura da GMC.

SOCIAL — I
A secretária municipal de As-

sistência, Desenvolvimento Soci-
al e Família, Fernanda Varandas,
juntamente com o secretário exe-
cutivo da pasta, Adriano Camar-
go, a diretora de Gestão do SUAS,
Rosimeire Jorge, e a diretora de
Proteção Especial, Deise Medei-
ros, participaram na segunda-fei-
ra (18) da primeira assembleia do
COEGEMAS. O evento foi realiza-
do na sede da Secretaria de Esta-
do de Desenvolvimento Social.

SOCIAL — II
O encontro teve como tema

“Fortalecendo o SUAS: Desafios
para as Gestões Municipais”, apre-
sentado pelo gestor municipal e re-
presentante do CONGEMAS, Val-
diosmar Vieira dos Santos. Os de-
safios do desenvolvimento social
em Piracicaba são inúmeros. A
praça José Bonifácio continua
abrigando grande número de pes-
soas em situação de rua, evidenci-
ando a ausência de uma política
pública eficaz voltada para essa po-
pulação. Agora, resta aguardar:
no dia 11 de abril, completam-se
100 dias de governo Zanatta.

COMISSÕES — I
Após três semanas de nego-

ciação, os deputados chegaram a
um acordo, nesta terça-feira (18),
sobre a presidência das comissões
temáticas da Câmara. Ficou defi-
nido que o PL assumirá o coman-
do da Comissão de Saúde, o União
Brasil ficará à frente da Comis-
são de Constituição e Justiça
(CCJ) e o PT presidirá a Comissão
de Cultura, entre outros ajustes.

COMISSÕES — II
O PL também comandará as

comissões de Relações Exteriores,
Agricultura, Segurança Pública e
Turismo. O PT ficará responsável,
além da Comissão de Cultura, pela
Comissão de Fiscalização e Con-
trole e pela Comissão de Finanças
e Tributação. O União Brasil as-
sumirá, além da Comissão de
Constituição e Justiça (CCJ), as
comissões de Educação, Integra-
ção e Desenvolvimento Regional.

COMISSÕES — III
O Progressistas ficará à

frente das comissões de Viação
e Transportes e Ciência e Tec-
nologia. O MDB comandará as
comissões de Meio Ambiente e
Desenvolvimento Urbano. O
PSD assumirá as comissões de
Minas e Energia e Esportes. Já
o Republicanos ficará com as
comissões de Comunicação e
Desenvolvimento Econômico.

COMISSÕES — IV
Os parlamentares realiza-

ram ao menos duas reuniões
nesta terça-feira com o presiden-
te da Câmara, Hugo Motta (Re-
publicanos-PB). O impasse sobre
a presidência da Comissão de
Minas e Energia travou o acordo
durante a tarde, já que PL e PSD
disputavam o comando do cole-
giado. No início da noite, após
uma nova rodada de negociações
com Motta, ficou definido que a
comissão será presidida pelo PSD.

NARDINO — I
O secretário municipal de Ci-

dadania e Parcerias, Paulo Nar-
dino, participou da reunião ex-
traordinária da Comissão Per-
manente de Defesa dos Direitos
Humanos e Cidadania da Câma-
ra. A comissão é presidida pela
vereadora Rai de Almeida (PT),
tendo como relator o vereador
Paulo Henrique Paranhos (Re-
publicanos) e como membro o ve-
reador Edson Bertaia (MDB).

NARDINO — II
O secretário foi convidado a

apresentar os programas de go-
verno, os planos de ação e os cro-
nogramas de atividades que têm
impacto direto na vida dos cida-
dãos piracicabanos. Durante sua
participação, ele detalhou as ini-
ciativas em andamento, desta-
cando os projetos que visam me-
lhorar a qualidade de vida da
população e fortalecer os servi-
ços públicos essenciais. A apre-
sentação também incluiu as es-
tratégias de implementação, os
prazos estabelecidos e os resul-
tados esperados, enfatizando o
compromisso da gestão com a
transparência, a eficiência e o
bem-estar da comunidade.

LUTO — I
O Governo de São Paulo la-

menta o falecimento do ex-gover-
nador do Estado, Cláudio Lem-
bo, aos 90 anos de idade. For-
mado em Ciências Jurídicas e So-
ciais pela Universidade de São
Paulo (USP), tornou-se Doutor
em Direito pela Universidade
Universidade Presbiteriana Ma-
ckenzie, onde também foi reitor.

LUTO — II
Lembro que assumiu o gover-

no do estado entre abril de 2006
e 1º de janeiro de 2007 e foi vice-
governador de São Paulo de 2003
a 2006. Na Prefeitura da Capital,
foi secretário de Negócios Extra-
ordinários, Negócios Jurídicos e
Planejamento. Nossos senti-
mentos aos familiares e amigos.
O governador Tarcísio de Frei-
tas decretou luto oficial de 3 dias.

LUTO — III
Na década de 1970, o pro-

fessor Cláudio Salvador Lem-
bo foi colaborador de A Tribu-
na Piracicabana, tendo publi-
cado os artigos que seriam edi-
tados, depois, com o título de
“Testemunho de um liberal”, co-
luna que manteve nas páginas
deste jornal por vários anos.

“Jamais existiu um prínci-
pe novo que desarmasse
os seus súditos, mas, an-
tes, sempre que os encon-
trou desarmados, armou-
os; isto porque, armando-
os, essas armas passam a
ser tuas, tornam fiéis
aqueles que te são suspei-
tos, os que eram fiéis as-
sim se conservam e de sú-
ditos tornam-se teus par-
tidários”, escreveu o diplo-
mata Nicolau Maquiavel,
talvez num dos mais fortes
conceitos de poder que
pudesse passar aos mo-
narquistas e aos republi-
canos da época e também
hoje. É um conselho a
quem governa: formação
partidária, para sustenta-
ção legislativa. Há algo di-
ferente hoje em dia? Diz,
ainda, o criador da Ciência
Política: “E, porque não se

pode armar todos os súdi-
tos, beneficiados aqueles
que armas, com os outros
podes tratar mais segura-
mente; essa diversidade
de tratamento que reco-
nhecem em seu favor os
torna obrigados para con-
tigo e os outros desculpar-
te-ão, julgando ser neces-
sário tenham, aqueles,
mais recompensas por es-
tarem sujeitos a maiores
perigos e maiores obriga-
ções”. São os escalões que
se formam no dia a dia da
governança, com a certeza
de que é melhor, a quem
governa, “não ser odiada
pelo povo do que possuir
fortalezas”. Essas fortale-
zas, hoje, são os votos no
Legislativo, e devem ser
vistas mais como virtù —
qualidades e virtudes —
do que fortuna — sorte.

Divulgação

Legislação determina regras para tamanho, quantidade, localização e uso de equipamentos sonoros

Cidade Limpa: administração
reforça a fiscalização da lei

Estabelecimentos, anunciantes e empresas instaladoras que descumprirem a
norma podem ser autuados, sem notificação prévia, além de remoção do produto

A Prefeitura vai intensificar
a fiscalização para garantir o
cumprimento da Lei Cidade
Limpa (Lei Municipal 6468/09),
que regulamenta a exposição de

anúncios em áreas urbanas com
o objetivo de evitar a poluição
visual e preservar a paisagem da
cidade. A legislação determina
regras para tamanho, quantida-

de, localização e uso de equipa-
mentos sonoros. Estabelecimen-
tos, anunciantes e empresas
instaladoras que descumpri-
rem a norma podem ser autua-

dos diretamente, sem notifica-
ção prévia, e estarão sujeitos a
multas que variam de R$ 1.221,59
a R$ 2.443,13, além da remoção
dos anúncios irregulares. A5

Piracicaba terá mais ações contra dengue com campanha
Com 75% menos mortes por

dengue em 2025, a Prefeitura
lançou a Campanha Municipal de
Combate à Dengue, com o tema

Agora é Hora de Prevenir. A ini-
ciativa, coordenada pela Vigilân-
cia em Saúde, amplia ações como
vacinação, distribuição de repe-

lente, visitas casa a casa e pales-
tras. Apesar da queda nos óbitos,
autoridades reforçam a impor-
tância da prevenção contínua. A

população pode acessar materi-
ais da campanha no site da Pre-
feitura e redes sociais ou solicitá-
los na Secretaria de Saúde. A3

BEBEL AMPLIARÁ
CAMPANHA
CONTRA PEDÁGIOS
NA SP-304 EM
TODA REGIÃO
A segunda presidenta da
Apeoesp, a deputada esta-
dual Professora Bebel (PT)
irá ampliar a campanha de
mobilização contra a priva-
tização e colocação de
três praça de pedágios na
SP-304 (Luiz de Queiroz)
que liga Piracicaba a Ame-
ricana com a coleta de as-
sinaturas, também física,
para abaixo-assinado a ser
entregue ao governador do
Estado, Tarcísio de Freitas.
A decisão de ampliar ainda
mais o movimento levou a
deputada a se reunir com

sua equipe na noite de ter-
ça, de forma online, quan-
do falou dos impactos eco-
nômicos que a colocação
das três praças de pedági-
os provocará em toda po-
pulação e, principalmente,
em que se desloca diaria-
mente pela SP-304. A9

Divulgação

Rubens Cardia

CÂMARA DEBATE
DIVULGAÇÃO
DOS CONSELHOS
TUTELARES
A Câmara de Piracicaba re-
aliza, nesta quinta-feira
(20), às 19h, a 13ª Reunião
Ordinária de 2025. Um dos
destaques é o projeto de lei
32/2025, de Gustavo Pom-
peo (Avante), que obriga
escolas a afixarem carta-
zes com telefone e ende-
reço dos Conselhos Tute-
lares. A proposta visa for-
talecer a rede de proteção
à infância e adolescência.
A pauta inclui ainda outros
projetos e requerimentos. A
reunião será transmitida ao
vivo pela TV Câmara. A4
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Devagar, quase parando
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José Renato Nalini

A COP29, do Azer-
baijão, começou a ser
preparada vários anos
antes de 2024. Tanto
que o empreendimento
Sea Breeze, que hospe-
dou parcela considerá-
vel dos sessenta mil vi-
sitantes a Baku, estava
pronto em novembro último. E
eram conjuntos gigantescos de
apartamentos que em seguida se-
riam vendidos ou alugados.

A COP30, de Belém, será da-
qui a dez meses. O anúncio do
presidente deveria ter sido feito
durante as reuniões de Baku.
Não se fez. Parece que não se
decidiu por causa da guerra dis-
farçada em torno a quem fará jus
a essa indicação: o Vice-Presiden-

te Geraldo Alckmin, a
Ministra Marina Silva,
do Meio Ambiente ou
André Correa do Lago,
Secretário de Clima,
Energia e Meio Ambi-
ente do Itamaraty.

O certo é que há
muita esperança em
torno à COP30, porque
as três últimas foram

realizadas em países exportadores
de petróleo e o tema da descarbo-
nização restou obscurecido. Em
Belém existe natural interesse pe-
los aficionados por ecologia, para
conhecer de perto a última grande
floresta tropical rumo à extinção,
que é a Amazônia. Isso atrairia
mais participantes para a COP?

O interessante é fazer com que
os estrangeiros também conheçam
São Paulo, que tem o que mostrar,

e que talvez possa acolher como-
damente os turistas, pois tem rede
hoteleira suficiente, por enquanto
água à vontade, fluência idiomá-
tica, inúmeras atrações.

Enquanto isso, Belém ainda
não sabe exatamente onde receber
cerca de sessenta mil pessoas, em
cidade que ainda tem muitas mo-
radias precárias, falta de esgota-
mento doméstico, deficiente infra-
estrutura e outras carências que
nós conhecemos, mas que os es-
trangeiros vão estranhar.

É importante que o clima de
COP30 contamine todas as cida-

des brasileiras e que os turistas
aproveitem para conhecer esta
imensidão chamada Brasil e não
se fiem exclusivamente em Belém.
Ali, por enquanto, o ritmo ainda
não é o necessário. É o ritmo Brasil,
do "devagar, quase parando. As
escolas têm de pedir a seus alunos
que façam trabalhos e que as de-
mandas da sociedade civil, que está
acordando para as emergências cli-
máticas, cheguem ao foro apropri-
ado, que é o conjunto de mesas de
discussão da Conferência que pela
segunda vez ocorre no Brasil.

———
José Renato Nalini é
R e i t o r  d a  U n i r e g i s -
tral, docente da Pós-
graduação da Uninove
e Secretário-Executi-
vo das Mudanças Cli-
máticas de São Paulo

Quais são as implicações
espirituais no divórcio?
Quando Jesus foi questiona-

do sobre o divórcio (Mateus, 9),
ele anunciou que na união con-
jugal, as parcerias, "não são mais
dois, mas uma só carne", e o que
"Deus ajuntou não o separe o
homem". O Mestre Nazareno es-
clareceu que Moisés apenas per-
mitiu o divórcio devido à dureza
do coração humano. De fato,
considerando o atraso moral da
Humanidade, há situações em
que o desrespeito entre os par-
ceiros se torna intolerável, inclu-
sive com possibilidade de violên-
cia entre eles. Neste caso, a sepa-
ração de ambos é recomendável,
a fim de ser evitado um mal mai-
or. Segundo o Espírito Humber-
to de Campos (XAVIER, F. C. Boa
Nova, cap. 15), Joana de Cusa,
aspirando o divórcio, procurou
Jesus e confessou-lhe os temo-
res, as lutas e desgostos no am-
biente doméstico, expondo as
suas amarguras em face das di-
vergências religiosas existentes
entre ela e o companheiro. O
Mestre então, orientou-a: "Teu
esposo não te compreende a alma
sensível? Compreender-te-á um
dia. É leviano e indiferente?
Ama-o, mesmo assim. Não te
acharias ligada a ele se não hou-
vesse para isso razão justa. Ser-
vindo-o com amorosa dedicação,
cumprirás a vontade de Deus.
Falas-me de teus receios e de tuas
dúvidas. Deves, pelo Evangelho,
amá-lo ainda mais. Os sãos não
precisam de médico". Ela seguiu
essa orientação, mantendo o seu
consórcio e gerando um filho.
Mais idosa e viúva, passou a re-
sidir em Roma, onde foi aprisi-
onada junto com outros cris-
tãos, sendo conduzidos para o
martírio no circo. Entretanto,
ela não esmoreceu, mantendo-
se fiel na sua fé em Deus e nos
ensinamentos de Jesus.

Na visão espírita, quando os
cônjuges já não se amam, dis-
tanciando-se e sem interesses
comuns e impossibilitam uma
convivência saudável, o divórcio
é apenas uma forma jurídica de
legalizar o que de fato já se con-
sumou. Todavia, essa decisão
não exime aquele que o provo-
cou, tendo de arcar com as suas
consequências. Cada reencarna-
ção é planejada junto aos nossos
mentores espirituais, incluindo
tarefas como a formação da fa-
mília, a criação dos filhos e o de-
senvolvimento pessoal e profis-
sional. A desistência dessas res-
ponsabilidades pode impedir que
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as reparações possam ser feitas
perante a justiça divina. Entre
esses compromissos, a formação
da família e o cuidado com os
filhos estão entre os mais rele-
vantes. Assim, o divórcio sem
uma justificativa válida pode re-
presentar um fracasso espiritu-
al, com possíveis consequências
negativas para o infrator, que
poderá ser chamado a repetir
essa experiência em situações
ainda mais desafiadoras.

O divórcio se torna ainda
mais problemático, quando exis-
tem filhos, pois, são estes os que
mais sofrem pela decisão de seus
pais em se separarem. O Espíri-
to Emmanuel (XAVIER, F. C.
Vida e Sexo, cap. 10), cita que
"se as nossas atitudes impensa-
das de cônjuges magoados vie-
rem a causar traumas nas al-
mas dos nossos pequerruchos,
isso será, hoje e amanhã, de
nossa inteira responsabilidade.
Nenhum ser dispõe de regalias
para abusar impunemente de
outro. Se nos reconhecermos le-
sados afetivamente, no relacio-
namento conjugal e optarmos
por rescindir o contrato de ma-
trimônio, não renunciemos ao
dever de amparar os nossos fi-
lhos. E não esqueçamos de que
só pelo esquecimento das faltas
uns dos outros é que nos cre-
denciaremos à perfeição". Evi-
dentemente, o ideal é que a fa-
mília viva conforme com os ide-
ais cristãos, fazendo o possível
para manter a harmonia do lar.
Na opinião do Espírito Thereza
de Brito (TEIXEIRA, R. Vereda
Familiar, cap. 6), "quando o ma-
terialismo, vulgar ou sofistica-
do, ceder lugar às amadureci-
das reflexões sobre os porquês
da nossa vida planetária e sobre
os planos da Divindade para
cada um e para cada dois, o ca-
samento terá grandes perspecti-
vas de converter-se num emi-
nente curso de aperfeiçoamento
das almas, que se preparam para
prestar excelente cooperação com
Deus, na Terra ou além dela".

———
Alvaro Vargas, engenhei-
ro agrônomo-Ph.D., escri-
tor e palestrante espírita

A história em tempos de algoritmo
A História, nãoA História, nãoA História, nãoA História, nãoA História, não
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Juan Bender

No alvorecer da década de
1940, Marc Bloch, prisioneiro
das tropas nazistas, escrevia
"Apologia da História ou o ofí-
cio de historiador", um livro
motivado pela singela pergunta
que ouviu de seu filho: "Papai,
para que serve a história?".

Ao refletir sobre a resposta,
Bloch desenvolveu um ponto de
partida sobre o produto da Histó-
ria com "H" maiúsculo, ou seja, a
História enquanto ciência. Entre
suas inquietações, destacava-se a
necessidade de manter a discipli-
na relevante diante das crescentes
complexidades do saber científico.
"A História, não esqueçamos, ain-
da é uma ciência em obras", escre-
veu o cofundador da revista dos
Annales, que revolucionaria a pro-
dução historiográfica.

No século XXI, os desafios são
outros. Nunca o leitor teve à dis-

posição tantas fontes e tamanha
facilidade de acesso ao conheci-
mento. Paradoxalmente, porém,
vê-se cada vez mais refém de algo-
ritmos, que não ampliam sua vi-
são, mas a confinam dentro das
fronteiras de suas próprias con-
vicções político-ideológicas.

Bloch não viveu para teste-
munhar o advento da Era da
Informação. Nesse novo contex-
to, a ciência de Heródoto, revi-
talizada, passou a ser disputada
no campo da consciência coleti-
va. Livros, rádio e cinema deixa-
ram de ser apenas veículos de co-
nhecimento e tornaram-se tam-
bém armas de difusão.

Embora não tenha sobrevi-
vido para testemunhar os desa-
fios da polarização contemporâ-
nea, Bloch nos legou estratégias
para enfrentá-los. Ele nos aler-
ta que a História se desenvolve,
gostemos ou não, a partir de re-
cortes arbitrários e da seleção

de fontes que compõem uma
narrativa dentre outras possí-
veis sobre um mesmo fato.

Mas isso não significa, para
Bloch, que as ciências humanas
devam sucumbir ao maniqueís-
mo; ao contrário, elas se tornam
mais fecundas na medida em que
incorporam a complexidade ine-
rente aos acontecimentos.

Marc Bloch, judeu, foi exe-
cutado pelos nazistas em 16 de
junho de 1944. Sua morte, con-
tudo, não silenciou sua obra ina-
cabada. Herdeiros de seu lega-
do, Lucien Febvre e Fernand
Braudel, escreveram que a His-
tória soterrada sob as catacum-
bas pode ser trazida à tona quan-
do passível de ser interrogada.

Para o leitor contemporâneo,
cercado por algoritmos que fil-
tram a informação que lhe é con-
veniente, traduzo: uma opinião
constituir-se-á frágil, inócua, se
construída unilateralmente.

Desconfiemos, portanto, de
uma História que recusa o con-
traditório. Na era da informa-
ção - ou da seleção da informa-
ção -, o rompimento do cerco é
não somente o verdadeiro ato de
resistência, mas um primeiro
passo para compreensão de uma
totalidade multifacetada.

Diante  do  universo  de
possibil idades,  navegar de
olhos abertos pelo oceano de
perspectivas pode, sim, causar
estranhamento. Quando isso
acontecer, o leitor saberá que
começou a entender.

———
Juan Bender, especia-
lista em História e Ci-
ências Política

Douglas Alberto F.
de Campos Filho

"Na Natureza,
nada se cria, nada se
perde, tudo se transfor-
ma", Antoine-Laurent
de Lavoisier. "Somos os
prisioneiros de uma so-
ciedade descartável. A
única maneira de esca-
par é criar um design sustentável".

Os modelos econômicos asso-
ciados à geração de produtos e va-
lor têm evoluído no sentido de in-
corporar os objetivos da sustenta-
bilidade, levando a uma concepção
circular da economia, em alterna-
tiva à tradicional economia linear.

A sociedade evoluiu necessá-
ria e felizmente, criando com o
conhecimento e a capacidade ino-
vadora e criativa de produtos que
transformam os recursos natu-
rais em produtos que contribuem
para a melhoria da qualidade de
vida das populações.

Quando frequentei o curso de
saúde ambiental (um curso inova-
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dor, no quadro da for-
mação superior da épo-
ca) não aprendi nada so-
bre ecodesign. Ainda que
isso me ponha numa cer-
ta Antiguidade Clássica,
creio, esta palavra ainda
não teria sido composta.
Lamento? Neste aspecto,
nada porque o fato de
hoje se falar e integrar o

ecodesign na economia, nas cadei-
as de produção, e enquanto objeto
de estudo, é um motivo de enorme
satisfação, por evidenciar a infin-
dável capacidade de adaptação
evolutiva da humanidade.

Para Ezio Manzini, o designer
e acadêmico italiano criador de DE-
SIS, uma rede internacional de de-
signers que aposta na inovação so-
cial e a sustentabilidade, ecodesign
é a "atividade que, ligando o que é
tecnicamente possível com o que é
ecologicamente necessário, faz nas-
cer novas propostas que sejam so-
cial e culturalmente aceitáveis".
Para Tapani Jokinen, designer, con-
sultor estratégico de ecodesign,

Lavoiseir e a sustentabilidade

Jornada de autoconhecimento e bem-estar
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Renata Parisi R. Pellicer

Vivemos em um mundo ace-
lerado, onde a avalanche de pen-
samentos, compromissos e estí-
mulos podem nos desconectar de
nós mesmos. Encontrar uma
maneira eficaz de desacelerar, or-
ganizar ideias e se conectar com
a própria essência pode ser
transformador para a qualida-
de de vida e bem-estar. É nesse
contexto que surge a Escrita Pro-
prioceptiva (EP), um método ino-
vador que vem conquistando
adeptos ao redor do mundo.

Desenvolvida por Linda Tri-
chter Metcalf e Tobin Simon, fun-
dadores do PW Center, cuja sede é
na Califórnia USA, a Escrita Pro-

prioceptiva tem sido praticada há
mais de 40 anos nos Estados Uni-
dos e em outros países.

No livro "Writing the Mind
Alive - The Proprioceptive Me-
thod for Finding Your Authen-
tic Voice" (Ballantine Books,
2002), os autores apresentam o
conceito da EP como um método
que utiliza a escrita para dimi-
nuir a velocidade dos pensamen-
tos e, assim, possibilitar uma es-
cuta profunda, atenta e curiosa
desse fluxo intenso de informa-
ções sobre nós mesmos.

Diferentemente de um simples
diário ou da escrita criativa, a EP
é uma prática que convida o prati-
cante a um mergulho reflexivo so-
bre seus pensamentos e emoções.

Durante a sessão, que dura cerca
de 30 minutos, o participante é
convidado a respeitar três regras
básicas, utilizar uma ferramenta
chamada Pergunta Propriocepti-
va e, ao final, responder a quatro
questões específicas.

O resultado desse processo é
um texto chamado de Escrito, re-
flexo autêntico do fluxo de pensa-
mento do escritor no momento

presente. A grande sacada da EP
está em seu formato ritualístico e
na metodologia estruturada.

A EP vai além da escrita cria-
tiva ao unir expressão e reflexão.
O praticante é levado a experimen-
tar seus pensamentos como vozes
internas que revelam crenças cris-
talizadas, sensações, lembranças e
emoções, proporcionando um en-
tendimento mais profundo sobre
si mesmo e, consequentemente,
provocando uma ampliação da
consciência que se reflete tanto na
autoestima do praticante quanto
na sua atuação criativa na vida.

———
Renata Parisi, psicanalis-
ta e professora de Escri-
ta Proprioceptiva

todo o bom design começa com uma
história e, na natureza, não há re-
síduos, nada é desperdiçado, tudo
é reciclado. O ecodesign oferece so-
luções inovadoras e atraentes, vis-
tas de uma perspectiva que abran-
ge estética, funcionalidade, facili-
dade de uso e, claro, sustentabili-
dade e compatibilidade ambientais.
O químico Antoine-Laurent de La-
voisier, a quem é atribuído o nasci-
mento da "química moderna" e que,
curiosamente, foi guilhotinado na
sequência da Revolução Francesa,

por vender tabaco adulterado, não
poderia adivinhar que, quase três
séculos depois, as suas descober-
tas manteriam tamanha atualida-
de: "na natureza nada se cria, nada
se perde, tudo se transforma". As
experiências do cotidiano agora são
objetivamente diferentes das que
conduziu com a mulher, Anne
Marie, mas a verificação de que,
por exemplo, um objeto ferrugento
não perde, antes ganha peso, man-
tém-se no topo da nossa atenção
por provar, de forma inequívoca,
que a matéria não se perde, mas
sempre se transforma.

A preciosa e importante par-
ticipação de engenheiros, biólo-
gos, químicos, cientistas e especi-
alistas "atores" que, nas empre-
sas e nas organizações onde de-
senvolvem as suas atividades, põe
em prática, as políticas, as estra-
tégias, e os princípios da susten-
tabilidade… Bom dia a todos.

———
Douglas Alberto Fer-
raz de Campos Filho,
médico pneumologista
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cana (cotação comercial de 17/
03 - R$ 5,73 reais).

Para que o preço dos ovos abai-
xe precisa que haja uma valoriza-
ção da moeda brasileira (real),
diminuição dos impostos e no-
vas políticas públicas para o se-
tor de alimentação e nutrição.

Em 2009 o Brasil exportou 37
mil toneladas de ovos, foi o maior
recorde até agora e, em 2024 pro-
duziu 57 bilhões de ovos e para
2025 pretende produzir 59 bilhões,
tudo isso exige uma logística, pes-
quisas e profissionais da área.

Os nossos maiores consu-
midores são os Estados Uni-
dos, Japão e México e um pro-
duto de exportação é vendido
a preço de exportação interna-
mente, isso é normal em qual-
quer país que exporta um de-
terminado produto.

———
Ademir Martins, Bacha-
rel em Serviço Social
(IMI), licenciado em Ci-
ências da Natureza
(USP/Esalq), Pós Gra-
duado em Gestão do
Agronegócio (Faculda-
des Metropolitana), jor-
nalista e membro do
Clube de Escritores Má-
rio Ferreira dos Santos

Ademir Martins

Uma cartela com 20 ovos
nos dias de hoje está na mé-
dia R$ 19,00 reais.

O motivo dessa subida de
preço tem muito a ver com
vários fatores.

Primeiro o clima quente que
estamos passando devido ao fe-
nômeno La Niña, onde os propri-
etários de granjas são obrigados
a refrigerar o local o dobro do
normal com ventiladores poten-
tes que consomem muita energia
elétrica, devido ao calor, que pode
estressar ou matar as aves.

Outro fator é a alimentação
balanceada das aves, o milho,
uma saca de 60 Kg custa em mé-
dia R$ 90,00 reais, ração, uma
saca de 40 Kg custa em média
R$ 93,00 reais, além de outros
produtos como farelo de soja
(soja produto exportação), trigo
(produto de importação) e o con-
sumo de água em dias muito
quentes aumenta muito.

Outras demandas que fez os
preços dos ovos subirem também
foram o consumo interno e ex-
terno, bem como o vírus
H5N1(gripe aviária) que ataca as
aves com demanda de medica-
mentos para o controle do vírus.

Profissionais para trabalhar
com a produção como veteriná-
rios, zootecnistas, transportes,
tratadores, técnicos, farmacêu-
ticos, operadores de produção,
auxiliares, avicultores, etc.

A exportação também é
um dos fatores do aumento
dos preços dos ovos, pois é fei-
to em dólares, moeda ameri-
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Esio Antonio Pezzato

Sonho confuso

No silêncio outonal da fresca madrugada,
Vou à Rua do Porto, e lá visito o Rio.

A água lerda reflete as luzes. Suave frio
Arrepia-me a pele e minh'alma encantada.

Acordo em sobressalto. Um tépido arrepio
Vem da janela aberta, à luz escancarada.
Passa pela calçada um cão em disparada.
Olho ao redor a vida e o sonho está vazio.

Uma orquestra solfeja. Adoro essa harmonia
Que faz em mim brotar os versos da poesia.

Mas preciso acordar. E não me deixa o sono.

Brilha o sol no Oriente. Um novo dia nasce.
Banho tomado e vou à rua como um passe

Quem pode dominar em mim este abandono!?

Francisco
Carlos Oliver

O Marco Legal do
Saneamento estabele-
ceu metas ousadas
para o Brasil, com o
objetivo de universa-
lizar o acesso à água
potável e ao trata-
mento de esgoto até
2033. No entanto, 2025 marca
um ponto crítico nesse proces-
so, exigindo avanços substanci-
ais para evitar atrasos na exe-
cução dos projetos.

Apesar dos avanços nos últi-
mos anos, o Brasil ainda enfren-
ta enormes disparidades regio-
nais no acesso a saneamento bá-
sico. Dados recentes mostram que
mais de 30 milhões de pessoas
ainda não têm acesso à água tra-
tada, e mais de 100 milhões vi-
vem sem coleta e tratamento de
esgoto. A pressão para atingir as
metas de 2025 reforça a necessi-
dade de uma mobilização conjun-
ta entre setor público e privado,
com soluções que sejam rápidas,
eficazes e de longo prazo.

 No entanto, de acordo com
o levantamento realizado pela
IFAT (Feira Internacional para
Água, Esgoto, Drenagem e Solu-
ções em Recuperação de Resídu-
os), feito com a Pezco Economics
e Resolux Company, os investi-
mentos no setor de saneamento
devem ficar aquém do necessá-
rio para atingir as metas pré-
acordadas para a universaliza-
ção dos serviços até 2033.

Diante disso, a indústria tem
um papel importante ao fornecer
tecnologias que tornam os proces-
sos de saneamento mais eficien-
tes e sustentáveis. Para isso, as
parcerias público-privadas (PPPs)
têm sido um dos pilares para ace-
lerar a execução de projetos de sa-
neamento no Brasil. A indústria
tem um compromisso estratégico
nesse modelo, fornecendo não
apenas os equipamentos, mas
também expertise técnica e su-
porte para a implementação de
soluções inovadoras, que moni-
toram a qualidade da água em
tempo real, ajustam os níveis de
dosagem automaticamente e re-
duzem o consumo de energia, in-
fluenciando na redução de cus-
tos e ampliação do alcance dos
serviços de saneamento.
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 Por  exemplo ,
projetos  que inte-
gram equipamentos
de alta eficiência com
financiamento públi-
co  podem a judar
municípios menores,
muitas vezes excluí-
dos das grandes ini-
c iat ivas ,  a  at ingir
padrões de qualidade

e sustentabilidade.
 Uma tendência global que

vai além de uma exigência regu-
latória e que vem moldando as
operações do setor. Tecnologias
que reduzem o uso de insumos
químicos, minimizam emissões de
carbono e reaproveitam subpro-
dutos têm se tornado prioridade.

 Isso reforça que o cumpri-
mento das metas de saneamen-
to exige a união de esforços en-
tre governo, sociedade civil e,
principalmente, o setor industri-
al, para transformar o sanea-
mento no Brasil e melhorar a
qualidade de vida da população.

 No entanto, é preciso que
esse movimento ocorra em um
ambiente regulatório que favo-
reça o desenvolvimento. Sob o
olhar atento da indústria, a re-
forma tributária deve ser uma
aliada, reduzindo a complexida-
de e promovendo um ambiente
mais favorável para investimen-
tos em infraestrutura de sanea-
mento. Simplificar impostos e
garantir incentivos ao setor
pode ser o diferencial que per-
mitirá o avanço mais rápido e
efetivo dos projetos.

O saneamento básico não é
apenas uma meta no papel - é uma
questão de dignidade, saúde e
qualidade de vida. Com inovação,
parcerias estratégicas e um am-
biente tributário que impulsione
o setor, o Brasil pode transformar
esse desafio em uma oportunida-
de histórica de progresso.

———
Francisco Carlos Oli-
ver, engenheiro, dire-
tor técnico industrial
da Fluid Feeder Indús-
tria e Comércio Ltda

dade, a realidade nas
unidades de ensino se-
gue marcada pela au-
sência de profissionais
suficientes e especializa-
dos, falta de estrutura
e pela desvalorização
dos educadores.

Por um lado, o uso
da audiência como um
espetáculo vazio expõe a

falta de compromisso com a parti-
cipação democrática, que ao invés
de abrir espaço para um debate
genuíno, apresentou uma gestão
mais interessada em legitimar suas
decisões em detrimento do real
impacto das alterações realizadas
desde o início do ano letivo.

Ao negar a palavra aos edu-
cadores e à comunidade, a audi-
ência restringiu-se a um roteiro
com respostas padronizadas que
não expressa a realidade do coti-
diano escolar nem dos profissio-
nais que lidam diariamente com
a precarização do atendimento.
A exclusão da voz dos educado-
res, que são os que realmente vi-
venciam as dificuldades da sala
de aula, demonstra que a inten-
ção nunca foi dialogar, mas sim
impor decisões unilaterais.

Todavia, as perguntas dirigi-
das à gestão municipal foram di-
retas e incisivas, abordando ques-
tões essenciais para o atendimen-
to adequado dos alunos com TEA,
mas receberam respostas padro-
nizadas e superficiais, sem com-
promisso com soluções concretas.

Lilian Lacerda

O desmonte da
educação municipal em
Piracicaba reflete um
cenário mais amplo de
precarização do ensino
público no Brasil. O su-
cateamento não é mero
acaso tampouco ocorre
de forma isolada, mas
como resultado de um conjunto
de decisões políticas que visam re-
duzir investimentos na área, afe-
tando diretamente professores,
educadores e alunos impactando
na qualidade do ensino.

A audiência pública realiza-
da no dia 11/03, na Câmara Mu-
nicipal para discutir o atendimen-
to de professores e profissionais
dedicados aos alunos com TEA
(Transtorno do Espectro Autista)
confirma o caráter antidemocrá-
tico da atual gestão. O evento, que
deveria ser um espaço de escuta e
construção coletiva, transformou-
se em um teatro absurdo, quase
uma encenação de Alice no País
das Maravilhas, onde decisões já
tomadas foram apenas disfarça-
das de debate público.

A falta de diálogo e a imposi-
ção de medidas unilaterais refor-
çam a precarização da educação
municipal, afetando diretamente
não apenas os profissionais da
rede, mas, sobretudo, os alunos
que necessitam de atendimento es-
pecializado. Enquanto gestores
discursam sobre inclusão e quali-
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Audiência Pública dá lugar a
apresentação institucional

Os principais questionamentos da
comunidade e dos educadores re-
fletiram a grave situação enfren-
tada na rede municipal:

Cortes e desvalorização dos
profissionais: A precarização do
trabalho dos educadores tem im-
pactos diretos na qualidade do en-
sino, especialmente no atendi-
mento de alunos que necessitam
de suporte especializado.

Falta de atendimento para cri-
anças sem laudo: a exigência de
diagnóstico formal para garantir
acompanhamento especializado
exclui muitas crianças que ainda
estão em processo de avaliação ou
que não têm acesso ao laudo por
dificuldades burocráticas e falta de
suporte da rede municipal.

Ausência de profissionais
para atendimento individualiza-
do: casos específicos que deman-
dam suporte intensivo estão sen-
do negligenciados devido à falta
de pessoal capacitado, sobrecar-

regando professores e prejudican-
do o desenvolvimento da sala.

Uso indevido dos auxiliares
de ação educativa: os profissio-
nais, que deveriam atuar no
apoio pedagógico e organizacio-
nal das escolas, estão sendo des-
locados para funções de acom-
panhantes de crianças com TEA.

Salas superlotadas e falta de
professores substitutos: a ausên-
cia de docentes por J.A. (justifica-
tiva de ausência) tem gerado um
aumento do número de alunos por
turma, comprometendo a qualida-
de do ensino e a inclusão efetiva.

Falta de recursos e materiais
específicos: sem materiais didáti-
cos adequados, estratégias de en-
sino diferenciadas e suporte espe-
cializado, o discurso de inclusão se
torna apenas retórico, sem aplica-
ção prática no dia a dia escolar.

O fechamento do diálogo evi-
dencia uma gestão que não priori-
za a educação como deveria. A fal-
ta de planejamento e a ausência de
transparência nas decisões apon-
tam para um desmonte estratégi-
co, onde a precarização pode ser
usada como justificativa futura
para medidas de privatização ou
terceirização do ensino.

Por fim, restou um silêncio
carregado de indignação. Aque-
les que vieram em busca de diálo-
go saíram com a sensação de que
suas vozes foram silenciadas.

———
Lilian Lacerda, professo-
ra e psicanalista clínica

O papel da indústria no
cumprimento das Metas

de Saneamento para 2025

A Tribuna Piracicabana
Quinta-feira, 20 de março de 2025 A3
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Saúde fortalece rede de combate
à dengue com nova campanha
Mesmo com redução dos óbitos na cidade no início do ano em cerca de 75%,
Prefeitura intensifica ações para minimizar os impactos da dengue

Quem participou do evento pode saber mais sobre o monitoramento de casos de dengue na cidade

Divulgação

Com 75% menos mortes por
dengue registradas na cidade de
janeiro até terça-feira (18) – no
mesmo período de 2024 foram 4 e
em 2025 foi 1 –, a Prefeitura não
vai baixar a guarda para o mos-
quito Aedes aegypt. A Secretaria
Municipal de Saúde lançou oficial-
mente a Campanha Municipal de
Combate à Dengue, com o tema
Agora é Hora de Prevenir, coorde-
nada pela Gerência de Vigilância
em Saúde, que vai intensificar as
ações no município. A solenidade
realizada no Teatro do Engenho
teve como anfitrião o vice-prefeito
e secretário de Saúde, Dr. Sérgio
Pacheco, que recepcionou autori-
dades em saúde de Piracicaba e
região, além de servidores da pas-
ta e população em geral.

Na oportunidade, Carina Ba-
ron, gerente de Vigilância em Saú-
de de Piracicaba, e Fernanda Me-
nini, enfermeira e responsável pela
Vigilância Epidemiológica (VE) mu-
nicipal, responsáveis pela Campa-
nha, destacaram o equilíbrio da in-
cidência da doença na cidade, mas
reforçaram que é preciso muita cau-
tela ainda. De janeiro até o momen-
to, foram 617 confirmações para a
doença, ante os 4.304 registros ofi-
ciais de 2024. “Cabe lembrar que,
apesar da queda de um ano para
outro, o que nos deixa em alerta é
que o número desse ano ainda é
maior que o de 2023, quando fo-
ram confirmados 198 casos no pe-
ríodo. Além disso, as cidades ao
nosso redor estão novamente ex-
plodindo em número de novos ca-
sos, nós ficamos em 17º lugar ante
os 26 municípios da nossa regio-
nal, mostrando que estamos no
caminho certo e querendo fazer ain-
da mais para proteger a saúde dos
piracicabanos”, afirmou Carina.

Luciana Canetto, secretária-
executiva de Vigilância em Saúde
de Piracicaba, lembrou que as
ações da Dengue acontecem o ano
todo em Piracicaba, de janeiro a
janeiro. “Já temos muitas ações em
andamento e, apesar disso, sabe-
mos o quão é difícil chegar em cada
cidadão para conscientizá-lo. En-

tão, peço a todos aqui, hoje, que
levemos aos nossos locais de tra-
balho e vizinhança a consciência
de multiplicar as informações per-
tinentes sobre este problema de
saúde pública”, afirmou.

Um vídeo produzido pelo
Centro de Comunicação Social
da Prefeitura foi apresentado à
população pela primeira vez no
evento. O protagonista do vídeo
é o já conhecido Palhaço Sosse-
go, que de forma bem humora-
da destaca as principais ações a
serem tomadas pela população
dentro de casa para evitar a pro-
liferação do mosquito da dengue.

A população já pode consul-
tar as redes sociais e site da Pre-
feitura para acompanhar a
campanha completa. As entida-
des, sindicatos, empresas e es-
colas que precisarem do materi-
al de campanha – digital e im-
pressos – podem fazer a solici-
tação pelo e-mail comunicacao@
piracicaba.sp.gov.br ou pelos te-
lefones da Secretaria de Saúde (19)
3403-1223 ou 3403-1374.

O secretário de Saúde, Dr. Sér-
gio Pacheco, reforçou que assim
como o mosquito se multiplica, o
poder público e a população preci-

sam se unir para se tornarem mul-
tiplicadores de informação. “Nós
temos um papel na sociedade e esse
papel é fundamental no controle
dessa doença que há décadas é en-
dêmica no Brasil e vem tirando
muitas vidas. Agradeço a todos que
estão aqui hoje e que serão esses
multiplicadores no Poder Legisla-
tivo, no secretariado, nos hospitais,
nas entidades e, principalmente,
aos servidores da Saúde, que tra-
balham diuturnamente para que as
coisas aconteçam e estão na linha
de frente deste eficiente trabalho”.

PRÁTICA - Algumas das
ações que já estão em prática são:
distribuição de repelentes; aplica-
ção de vacina em jovens de 10 a
14 anos; visita casa a casa para
verificação de focos da dengue,
aplicação de larvicidas e orienta-
ções aos moradores; palestras nas
unidades de saúde, centro comu-
nitários, escolas, e demais locais
para orientações quanto à pre-
venção e sintomas; ampliação da
aplicação de nebulização; além do
monitoramento dos casos e sub-
tipos da doença. “A Saúde dispo-
nibiliza repelente nas farmácias
municipais para atender gestan-
tes e pacientes com diagnóstico

confirmado ou suspeito de den-
gue, mediante protocolo estabe-
lecido na rede de assistência. Já
a vacinação acontece em todas as
salas de vacina da Atenção Bási-
ca, das 8h às 15h, de segunda a
sexta-feira”, disse Carina.

Dr. Sergio Pacheco reforçou
que os piracicabanos acompanhem
as informações divulgadas na im-
prensa, site e redes sociais da Pre-
feitura e que compartilhem essas
informações. “Nós forneceremos
materiais, tanto impressos quanto
digitais, para que cada um possa
compartilhar nas suas redes. Além
disso, nossas equipes irão às esco-
las para abordar o tema de forma
lúdica e educativa”, completou.

Isabela Bonifácio Martins, en-
fermeira da UBS Centro, está con-
fiante na campanha. “A importân-
cia do combate à dengue começa
pela prevenção, pois é assim que a
gente quebra o ciclo de procriação
do mosquito. Por isso, é importan-
te que a população receba os agen-
tes de saúde; eles vão identificados
com crachá e levam informações
importantes sobre a doença, além
de fazerem a fiscalização da casa,
mas ela não é punitiva, é orientati-
va, não gera multa”, reforçou.

ASSINE E ANUNCIE: 2105-8555
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Piracicaba passará a contar
com tecnologia de tokenização

O setor imobiliário de Piraci-
caba passará a contar com tecno-
logia de tokenização e você é nosso
convidado para saber mais deta-
lhes em primeira mão. Disponibili-
zado pela netspaces, primeira star-
tup a digitalizar um imóvel no Bra-
sil, o recurso possibilitará que cons-
trutoras, incorporadoras e demais
players desse mercado realizem
transações imobiliárias em ambi-
ente digital, o que torna os proces-
sos muito mais ágeis e seguros.

Na prática, ao digitalizar um
imóvel, os direitos a ele relaciona-
dos ficam materializados em um
token na carteira digital de cada
proprietário digital. Com isso, ele
poderá ser fracionado em várias
partes, cedido ou vendido por con-
tratos inteligentes, direto na plata-
forma da netspaces. Os proprietá-
rios digitais de imóveis locados re-
cebem uma divisão dos locativos
em suas carteiras na plataforma.

No dia 24/03/, às 19h, na Rua
Prudente de Moraes, 463 - audi-
tório 2 (evento Independente),
Centro, Piracicaba (SP), apresen-
taremos mais detalhes sobre o
funcionamento da tecnologia e o
impacto no futuro do mercado
imobiliário do estado e do país.

Estará o CEO da netspaces,
Andreas Blazoudakis, pioneiro em

inovação disruptiva no Brasil, que
ao longo de sua carreira partici-
pou da criação de 19 startups, en-
tre elas 2 unicórnios (Movile e
iFood). Outro participante é o di-
retor de Negócios Internacionais
da netspaces, Rubens Neistein.

Para que você possa conhe-
cer um pouco mais do que a nets-
paces tem feito no mercado imo-
biliário brasileiro, compartilho
algumas das principais notícias
sobre eles na mídia:

A netspaces é a criadora da
primeira propriedade digital do
Brasil, que foi amplamente divul-
gada por veículos como Folha de
São Paulo, Forbes e Zero Hora.
A primeira venda de uma pro-
priedade digital no Brasil foi re-
alizada pela empresa, para uma
Senhora de 82 anos, conforme
mostrado pelo G1, TV Globo, TV
Band e Cointelegraph.

A netspaces também é respon-
sável pelo primeiro financiamento
imobiliário com tokens NFT do
Brasil, realizado para uma diaris-
ta, como noticiado pelos portais
Estadão, G1, Zero Hora e Exame.
Da mesma forma, realizou o pri-
meiro financiamento imobiliário
em Web3 do país, para um moto-
boy, divulgado por veículos como
Estadão e Finsiders Brasil.

EEEEESCOLASSCOLASSCOLASSCOLASSCOLAS

Projeto determina divulgação
do contato do Conselho Tutelar
Projeto de lei 32/2025 será discutido na reunião ordinária desta quinta-feira (20)

A Câmara Municipal de Pira-
cicaba realiza, nesta quinta-feira
(20), a partir das 19h, a 13ª Reu-
nião Ordinária de 2025, no Plená-
rio “Francisco Antonio Coelho”.
Um dos destaques da pauta é a
votação, em primeira discussão, do
projeto de lei 32/2025, do vereador
Gustavo Pompeo (Avante), que tra-
ta da obrigatoriedade de afixação
de cartazes com informações de
contato dos Conselhos Tutelares
nos estabelecimentos de ensino
públicos e privados da cidade.

De acordo com o texto do
projeto, os cartazes deverão es-
tar em local visível e de fácil aces-
so, contendo telefone e endereço
do Conselho Tutelar da respecti-
va área de abrangência. Caberá
ao Executivo definir os parâme-

tros visuais dos cartazes, como
tamanho e tipo de letra.

Na justificativa, o parlamen-
tar argumenta que muitas situa-
ções enfrentadas nas escolas extra-
polam a competência das institui-
ções de ensino, como casos de eva-
são, maus-tratos e dependência
química. “É fundamental que pro-
fessores, alunos, pais e responsá-
veis saibam como acionar o conse-
lho tutelar em casos de necessida-
de, garantindo o fortalecimento da
rede de proteção à infância e ado-
lescência, conforme prevê o Esta-
tuto da Criança e do Adolescente
(ECA)”, aponta o vereador, na jus-
tificativa do projeto de lei.

Além do PL 32/2025, a Pau-
ta Ordem do Dia prevê a delibe-
ração de outras proposituras. Em

discussão única, estão previstos
seis requerimento, sendo quatro
com pedidos de informações, um
de realização de reunião solene e
outro com pedido de voto de con-
gratulações. Em segunda discus-
são, estão o projeto de lei 9/2025,
de Pedro Kawai (PSDB), que ins-
titui o “Circuito Pague Menos” no
calendário oficial de eventos do
município; o projeto de lei 12/2025,
de Felipe Jorge Dario (Solidarie-
dade), o Felipe Gema, que inclui o
dia do trio “Amigos da Banda -
Carnaval, Alegria e Paz” no calen-
dário oficial; e o projeto de lei 25/
2025, de Ary Pedroso Jr. (PL), que
institui o “Maio Vermelho”, mês
de prevenção ao AVC.

O espaço da Tribuna Popular
contará com duas participações. A

oradora Daniela Aparecida Fran-
co abordará “As demandas do 156”,
canal de atendimento da Prefeitu-
ra. Em seguida, Ihtsham Ahmad
Moman falará sobre a “Importân-
cia do diálogo inter-religioso e li-
berdade religiosa”, com apresenta-
ção da comunidade muçulmana
Ahmadia e suas ações pela harmo-
nia entre diferentes crenças.

A reunião ordinária da Câma-
ra é exibida, ao vivo, pela TV Câ-
mara Piracicaba, nos canais 11.3 em
sinal aberto digital, 9 da Vivo/Fi-
bra e 4 da Claro/Net, com retrans-
missão nas redes sociais, no You-
tube e Facebook. A partir das 20h,
os trabalhos legislativos são trans-
mitidos pela Rádio Educativa FM,
na frequência 105,9 ou no site
www.educativafm.com.br.

O vereador André Bandeira
(PSDB) esteve recentemente na
avenida Cruzeiro do Sul, no bair-
ro Nova Piracicaba, para verificar
de perto a situação gerada pelo
furto dos fios de iluminação da via.
O incidente, que resultou no apa-
gão completo da iluminação públi-
ca ao longo de toda a extensão da
avenida, comprometeu a visibilida-
de e a segurança do local.

Moradores da região procu-
raram o gabinete do vereador
para relatar a situação e solicitar
intervenção junto ao Executivo
Municipal. O furto foi descrito
como um trabalho extenso, reali-
zado com o uso de ferramentas
pesadas, sem preocupação com a
visibilidade, ocorrendo durante a
madrugada. “A falta de ilumina-
ção transformou a avenida em
um ambiente propício para a prá-
tica de delitos, especialmente no
período noturno, quando a via é
amplamente utilizada para lazer
e para a prática de exercícios físi-
cos”, relatam os moradores.

DDDDDEMANDASEMANDASEMANDASEMANDASEMANDAS

Vereador destaca reivindicações da região do Nova Piracicaba

Moradores solicitam ações urgentes para restabelecer
a iluminação e garantir a segurança na principal via do
bairro, a avenida Cruzeiro do Sul; constata André Bandeira

Divulgação

Durante a visita ao local, o
vereador conversou com os mora-
dores e recebeu relatos preocupan-
tes sobre os riscos à segurança, es-
pecialmente para mulheres que
transitam sozinhas à noite. “A fal-
ta de iluminação traz uma sensa-
ção de insegurança para todos, e é

importante que as autorida-
des tomem medidas imediatas
para resolver essa situação. A ave-
nida é uma das principais vias de
acesso ao bairro e deve ser um
local seguro para todos”, desta-
cou André Bandeira.

Além de solicitar a reposi-
ção urgente dos fios de ilumi-
nação, o vereador também res-
saltou a importância da inten-
sificação das rondas policiais na
região para prevenir novos fur-
tos e garantir a tranquilidade
dos moradores. A presença po-
licial constante é vista como es-
sencial para garantir a seguran-
ça, especialmente durante à noi-
te, quando o movimento de pes-
soas na avenida é maior.

O vereador se comprometeu
a seguir acompanhando o caso e
a cobrar do Executivo Municipal
as devidas providências, com o
objetivo de restabelecer a ilumi-
nação pública e melhorar a segu-
rança na avenida Cruzeiro do Sul,

atendendo assim às demandas
da comunidade local.

André Bandeira reiterou sua
disposição de lutar por segurança e
o bem-estar da população, buscan-
do sempre melhorias nas condições
de vida dos cidadãos da cidade.

O Clube Recreativo dos Me-
talúrgicos abriu as portas para re-
ceber as duas turmas da oficina
gratuita Mecânica Básica para
Mulheres, promovida nos dias 18
e 19 de março, pela ElringKlinger,
em parceria com a prefeitura mu-
nicipal de Piracicaba e o Sindicato
dos Trabalhadores Metalúrgicos
de Piracicaba e Região.

A princípio, o curso tinha
previsão de atender 80 mulhe-
res, mas a procura superou as
expectativas, chegando a 400
inscritas. Diante do desejo de
atender a todas, a empresa pro-
motora do evento buscou o Sin-
dicato para viabilizar a parceria
e oferecer um espaço maior para
que todas fossem atendidas.

Na noite de terça-feira, 18, es-
tiveram na abertura da 1ª turma
da oficina 2025, o presidente do
Sindicato dos Trabalhadores Me-
talúrgicos de Piracicaba e Região,
Wagner da Silveira (Juca), o pre-
sidente da Elring Klinger do Bra-
sil, Fernando Petrolino e o secre-
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Metalúrgicos e ElringKlinger realizam curso para mulheres

Oficina realizada no Clube do Metalúrgicos é gratuita para mulheres

Divulgação

tário de Trabalho, Emprego e Ren-
da, José Luiz Ribeiro, que na oca-
sião também representou o prefei-
to, Helinho Zanatta.

Para o presidente do Sindi-
cato, a qualificação é um cami-
nho que transforma vidas.
“Abrimos a porta para atender
a todas as mulheres, nesse mês
tão representativo para elas. A

diretoria acredita que a mulher
precisa continuar ocupando o
espaço no mercado de trabalho,
para isso é fundamental opor-
tunidade. O Sindicato progra-
ma para esse ano, receber no-
vos cursos e com isso, garantir
uma mão de obra qualificada e
pronta para as empresas meta-
lúrgicas”, afirma Juca.

A oficina ministrada pela
gerente de contas do mercado de
reposição da ElringKlinger, Elai-
ne Jardim, abordou temas como,
motores, sistemas de transmis-
são, segurança veicular e manu-
tenção preventiva. A pretensão
da oficina é gerar autonomia no
dia a dia e despertar para a bus-
ca de mais conhecimentos.
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Piracicaba terá quatro assembleias  de prestação de contas
Piracicaba receberá quatro das

113 assembleias de prestação de
contas para os associados da Si-
credi Dexis que estão sendo reali-
zadas nos dois estados de atuação
da cooperativa de crédito - Paraná
e São Paulo. As reuniões, desta que
é a terceira maior cooperativa de
crédito do Brasil, tiveram início em
janeiro e seguem até 2 de abril.

Como Piracicaba possui qua-
tro agências (Centro, Independên-
cia, Vila Rezende, Santa Teresi-
nha), a instituição financeira coo-
perativa precisará realizar uma as-
sembleia para cada agência que

acontecerão a partir do próximo
dia 24 de março, às 18h30, no Es-
paço Beira Rio, referente aos asso-
ciados da Vila Rezende.

Na terça-feira, dia 25 de mar-
ço, no mesmo horário e local, será
a vez da agência de Santa Teresi-
nha formalizar a assembleia para
seus associados. Dia 26 de março,
referente a agência Centro, o pro-
cesso assemblear será em outro lo-
cal e acontecerá no Espaço Terrá.
Todas as assembleias serão coman-
dadas pelo presidente da Sicredi
Dexis, Wellington Ferreira.

A quarta assembleia da cida-

de também será a última prestação
de contas da cooperativa de crédi-
to e voltará a acontecer no Espaço
Beira Rio para os associados da
agência Independência e será rea-
lizada no dia 2 de abril, às 18h30.

Presente em 110 municípios do
Paraná e em São Paulo, a Sicredi
Dexis registrou números expressi-
vos no ano passado. O volume de
negócios atingiu R$ 15,5 bilhões, a
captação de investimentos totalizou
R$ 11,4 bilhões, as operações de crédi-
to somaram R$ 8,2 bilhões e o patri-
mônio líquido atingiu R$ 1,3 bilhão.

Em 2024, a cooperativa teve

resultado de R$ 135,6 milhões.
Destes, R$ 77,2 milhões ficarão
com os associados por meio da
remuneração de juros ao capital
(R$ 70,37 milhões) e conforme a
movimentação por meio de apli-
cações, depósitos à vista e opera-
ções de crédito (R$ 6,89 milhões).
Ou seja, 57% do resultado retor-
nará aos próprios associados.

As assembleias acontecerão às
18h30, conforme agenda disponível
em https://www.sicredidexis.
com.br/assembleias/, e confira ain-
da as cidades no Estado de São Pau-
lo onde serão realizados encontros.

O vereador Valdir Vieira Mar-
ques, o Paraná (PSD), esteve na
manhã desta quarta-feira (19), jun-
tamente com sua assessoria, na
base do SAMU – Serviço de Atendi-
mento Móvel de Urgência, localiza-
do na Avenida Dr. Paulo de Mora-
es, e foi recebido pelo Coordenador
Dr. Rafael Rezende Ferreira, pela
Enfermeira Chefe Juliana Baldan e
pelo responsável da frota Adriano
Souza Cerqueira, para conversar e
tratar de alguns assuntos relacio-
nados à unidade de atendimento.

Parte da conversa foi baseada
na Indicação Nº 1010/2025, que o
vereador Paraná protocolou no fi-
nal do mês passado, solicitando
estudos para aquisição das chama-
das motolâncias, para o atendi-
mento rápido de emergências, ga-
rantindo maior agilidade na assis-
tência e atendimento à população.

A motolância é uma motocicle-
ta equipada para atendimento emer-
gencial de saúde, que visa otimizar
o tempo de resposta das ambulân-
cias convencionais, que atuam prin-
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Vereador visita base do
SAMU em Piracicaba

Assessoria Parlamentar

Paraná visitou a base do Serviço de Atendimento Móvel de Urgência

cipalmente em situações as quais o
acesso é dificultado pelo trânsito
intenso ou condições geográficas.

Paraná agradeceu e parabeni-
zou toda a equipe do SAMU, pelo
atendimento e pela recepção, que
também se colocaram à disposição
para quaisquer assuntos referen-
tes a unidade de atendimento, e
que não medem esforços para aten-
der toda a população durante todo
o tempo sem interrupção.

“Fico muito grato ao Vice-Pre-
feito e Secretário de Saúde Dr. Sér-
gio Pacheco Junior pela mediação
e a todos do SAMU, principalmen-
te ao Dr. Rafael, a enfermeira Juli-
ana, ao responsável pela frota Adri-
ano e toda sua equipe, por terem
nos recebido e por demonstrarem
e explicarem como são feitos os aten-
dimentos na unidade, além de fa-
larem um pouco sobre as dificul-
dades enfrentadas no dia a dia, pois
é muito importante quando trata-
mos de assuntos relacionados ao
socorro, a saúde e ao bem-estar de
toda população”, disse Paraná.

O vereador Paulo Henrique
(Republicanos) esteve na se-
gunda-feira (18) no gabinete
da deputada federal Maria
Rosas (Republicanos), em
Brasília, onde protocolou um
ofício com solicitações de
emendas parlamentares vol-
tadas à área da saúde públi-
ca e à destinação de kits para

os conselhos tutelares. No
encontro, a deputada infor-
mou que o município deverá
receber, em 2026, uma unida-
de móvel de mamografia, des-
tinada ao atendimento de mu-
lheres com idade entre 40 e
69 anos. A ação foi confirma-
da como resposta ao pedido
apresentado pelo vereador.

CARRETA DA MAMOGRAFIA

Divulgação
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Prefeitura intensifica fiscalização de lei
Lei regula a exposição de anúncios indicativos, publicitários, imobiliários, sonoros
e especiais em áreas urbanas; autuação é direta, sem emissão de notificação

Divulgação

Lei Cidade Limpa regula a exposição de anúncios em áreas
urbanas; autuação é direta, sem emissão de notificação

A Prefeitura, por meio da Se-
cretaria Municipal de Obras, In-
fraestrutura e Serviços Públicos,
vai intensificar a fiscalização
para que se faça cumprir a Lei
Municipal 6468/09, conhecida
como Lei Cidade Limpa. Criada
em 2009 e alterada em 2019, a
Lei regula a exposição de anúnci-
os indicativos, publicitários, imo-
biliários, sonoros e especiais em
áreas urbanas para coibir a po-
luição visual, preservar a paisa-
gem urbana e garantir a seguran-
ça e o bem-estar dos cidadãos.

De acordo com a lei, os anún-
cios que não estiverem em confor-
midade com as regras estabeleci-
das estão sujeitos à autuação dire-
ta, sem a emissão de notificação
prévia. “É importante que os pro-
prietários de estabelecimentos co-

merciais, empresariais ou prestado-
res de serviços, estejam atentos às
especificações da legislação para evi-
tar multas e demais penalidades, já
que não prevê notificação, mas sim
autuação direta”, orienta Carina
Detoni, gestora da unidade da Fis-
calização de Serviços Públicos.

Entre as principais diretrizes
da Lei da Cidade Limpa estão:

Dimensões, quantidade e lo-
calização de anúncios indicativos:
os nomes, logos e marcas dos es-
tabelecimentos (que compõe os
anúncios indicativos) devem res-
peitar os limites de tamanho,
quantidades e posição definidos
na legislação, evitando a obstru-
ção de vias públicas, invasão de
calçamento público ou a interfe-
rência na visibilidade do trânsito;

ANÚNCIOS SONOROS: A

utilização de equipamentos sono-
ros, seja em veículos ou nos estabe-
lecimentos, para divulgação publi-
citária deve seguir padrões de vo-
lume evitando incômodos à popu-
lação e regularização de anúncios
publicitários: Devem solicitar au-
torização prévia junto aos órgãos
municipais competentes.

A fiscalização é realizada re-
gularmente para assegurar o
cumprimento da lei e manter a
organização do espaço urbano.
Em caso de descumprimento, o
estabelecimento infrator, o anun-
ciante e até a empresa instalado-
ra do anúncio podem ser autua-
dos diretamente, sem aviso pré-
vio, e estar sujeito a penalidades
que incluem multas e inclusive a
remoção do anúncio irregular.

Os valores das autuações são

de R$ 1.221,59 por anúncios indi-
cativos em desacordo com a legis-
lação e de R$ 2.443,13 para os de-
mais anúncios irregulares.

As empresas, estabelecimentos
e empreendimentos devem buscar
orientação nos órgãos municipais
para garantir a adequação às nor-
mas em vigor. Dúvidas podem ser
esclarecidas diretamente com a Se-
cretaria Municipal de Obras, Infra-
estrutura e Serviços Públicos, res-
ponsável pela fiscalização.

Para mais informações so-
bre a Lei Municipal 6468/09 e
como regularizar anúncios, aces-
se o portal oficial da Prefeitura
de Piracicaba no link: https://
piracicaba.sp.gov.br/servicos/pro-
jeto-cidade-limpa-cadastro-de-
anuncios-indicativos-licenca-ca-
dastro-de-anuncios-indicativos/
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Cerimônia celebra projeto
‘Sementes do Amanhã’
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Prefeitura conclui reconstrução de ponte do Itaperu
Divulgação

O prefeito Helinho Zanatta realizou visita técnica na tarde de terça (18)

O prefeito Helinho Zanatta
esteve na tarde de terça-feira (18),
no bairro Itaperu para avaliar as
obras de reconstrução de ponte
na estrada Elias Gabriel da Silva.
A Prefeitura, por meio da Secre-
taria de Agricultura, Abasteci-
mento e Meio Ambiente, refez a
estrutura da ponte, que é de ma-
deira, após ela ceder em decor-
rência de um incêndio em área
próxima, que acabou atingindo a
ponte em outubro de 2024 – data
em que o acesso foi interditado.

A reconstrução da ponte,
que tem sete metros de extensão
e foi refeita com madeira trata-
da de eucalipto, era uma deman-
da urgente, já que a queda pre-
judicou o deslocamento diário
dos moradores que utilizam o
acesso para chegar a outros pon-
tos do bairro e da cidade.

“Um serviço de qualidade foi
feito para refazer essa ponte e res-

tabelecer o acesso dos morado-
res. Agora, após a obra, podemos
proporcionar segurança e mobi-
lidade para o bairro Itaperu”, des-
tacou Helinho Zanatta.

O titular da Secretaria de
Agricultura, Abastecimento e
Meio Ambiente, Mauricio Peris-
sionoto, que acompanhou a visi-
ta, salientou ainda que, por con-
ta da interdição da ponte, os mo-
radores precisavam se deslocar
por caminhos mais longos para
ter acesso a outros pontos do bair-
ro ou para a cidade. “Essa é uma
demanda do bairro Itaperu que
existe desde outubro de 2024,
quando a ponte acabou cedendo
por conta de um incêndio. E, por
conta da interdição da ponte, os
moradores precisavam fazer um
retorno muito grande para aces-
sar outros locais, mas agora o
problema está resolvido”, disse.

“Para nós, essa obra é muito

importante, porque facilita a vida
dos moradores. Minha esposa tra-
balha em uma escola e para che-
gar até lá, precisava fazer um des-
vio muito longo. Só temos a agra-

decer ao prefeito, à secretaria, pelo
trabalho excelente, de boa quali-
dade”, completou Guaracy Ribei-
ro Filho, bombeiro e morador do
bairro Itaperu há dois anos.

Na tarde do último sábado
(15), a sede do Projeto Sementes
do Amanhã – Panorama, locali-
zada na Avenida Thales Castanho
de Andrade, nº 1358, no bairro
Monte Líbano, recebeu a cerimô-
nia de celebração do Projeto Se-
mentes do Amanhã – Ano 2, rea-
lizado através da Lei de Incentivo
ao Esporte, com patrocínio da
TOOLS Digital Services, proponen-
te CGTI e apoio do Panorama FC.

Durante o evento, foram en-
tregues uniformes personalizados
para as crianças atendidas pelo
projeto, simbolizando o compro-
misso com a educação, o esporte
e a cidadania, pilares fundamen-
tais da iniciativa que há 35 anos
realizam esse trabalho transfor-
mador em Piracicaba.

Alexandre Soares, CEO da
TOOLS Digital Services, destacou
a importância de investir em pro-
jetos de impacto social: “É muito
gostoso estar participando aqui do
Sementes do Amanhã, até porque
a gente acredita num futuro me-
lhor para a sociedade de uma
maneira geral. Aqui é um exemplo
do que estamos plantando para a
cidade. São sementes do amanhã,
um investimento de longo prazo.
É nisso que a gente acredita:
transformar a sociedade e evoluir
o Brasil como um todo.”

Na sequência, Eliane Cabral,
Gerente de Comunicação e Marke-
ting da TOOLS Digital Services, re-
forçou o propósito do apoio:  “Hoje
a gente está aqui lançando o nosso
patrocínio ao Sementes do Ama-
nhã, que é um projeto que a gente
acredita muito. Afinal, as crianças
são a nossa juventude, são o nosso
futuro, e elas são o motor da trans-
formação da sociedade. Através do
esporte, elas conseguem desenvol-
ver habilidades, disciplina, educa-
ção, respeito ao coletivo e o traba-
lho em equipe. É com muito prazer
que a gente faz esse patrocínio, fi-
cando cada vez mais próximos de
Piracicaba e contribuindo para essa
transformação social.”

Roger Carneiro, Secretário
de Esportes de Piracicaba, tam-
bém participou da cerimônia e
ressaltou a importância da ini-
ciativa para o município: “É uma
honra estar aqui na inaugura-
ção do patrocínio do Projeto Se-
mentes do Amanhã. Piracicaba
precisa de iniciativas como essa,
um projeto sério e idôneo que vai
gerar frutos para o município.
Não só na formação de atletas,
mas também na formação de ci-
dadãos. As modalidades e ativi-
dades esportivas desenvolvidas
aqui complementam o ser huma-
no, preparando crianças e jovens
para um futuro promissor. Pro-
jetos como esse são essenciais para
o desenvolvimento das nossas
crianças e da nossa juventude.”

A emoção de Carlinhos, idea-
lizador do projeto Sementes do
Amanhã, foi o ponto alto do even-
to. Em contato com nossa redação,
ele dividiu o impacto que o projeto
tem em sua vida: “Gratidão a
Deus! Nesses 35 anos de Sementes
do Amanhã, nunca deixei de acre-
ditar no amor desse projeto a cada
criança, adolescente e voluntário.
Ao ver eles uniformizados, aquilo
que parecia impossível hoje se tor-
nou possível, graças à Lei de In-
centivo ao Esporte, ao proponente
CGTI e ao patrocinador TOOLS.
Nunca deixe de sonhar! Nada se
constrói sozinho e tudo que sonhei
nesses anos valeu a pena esperar e
confiar em Deus! Plantei árvores,
lancei sementes, construí amiza-
des, conheci pessoas maravilhosas
e, principalmente, as portas do pro-
jeto sempre ficaram abertas! Mui-
to obrigado por cada um de vocês
fazerem parte desse sonho!”, de-
clarou, emocionado.

O Projeto Sementes do Ama-
nhã segue promovendo o esporte
como ferramenta de transforma-
ção social, oferecendo oportunida-
des para crianças e adolescentes em
situação de vulnerabilidade, e for-
talecendo a construção de uma so-
ciedade mais justa e inclusiva.
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Construção de novo prédio escolar no bairro é tema de reunião na FDE
O vereador Thiago Ribeiro

(PRD) participou, na manhã des-
ta quarta-feira (19), de uma reu-
nião na sede da Fundação para o
Desenvolvimento da Educação
(FDE), acompanhado do Deputa-
do Estadual Alex Madureira (PL)
e da diretora da Escola Estadual
Eduir Benedicto Scarpari, Leda
Maria Lacerda Zinsly.

O encontro foi conduzido pelo
presidente da FDE, Fabricio Mou-
ra Moreira, e teve como pauta prin-
cipal a construção de um novo pré-
dio para a escola, que deve ser er-
guido em um terreno já doado em
2024, após aprovação da Câmara
Municipal, pela Prefeitura de Pira-
cicaba, localizado na avenida Rio
das Pedras, no bairro Alvorada.

A reunião teve como objetivo
discutir o andamento do projeto
e os próximos passos para viabi-
lizar a obra. Segundo o vereador
Thiago Ribeiro, a construção de
um novo prédio para a escola é
uma demanda antiga da comu-
nidade e representará um avan-
ço significativo na infraestrutu-
ra educacional da região.

“A construção desse novo pré-
dio é uma conquista fundamental
para a educação em nossa cidade.
Essa é uma demanda antiga da
comunidade escolar, e estamos
trabalhando para garantir que os
alunos tenham um ambiente ade-
quado e moderno para aprender.
A nova estrutura proporcionará
mais conforto, segurança e quali-

Thiago participou de reunião com o presidente da FDE para
tratar de construção de novo prédio para escola no Alvorada

Assessoria Parlamentar

dade de ensino, oferecendo melho-
res condições tanto para estudan-
tes quanto para os professores”,
destacou Thiago Ribeiro.

O deputado estadual Alex
Madureira reforçou seu compro-
misso em apoiar a iniciativa junto
ao governo do Estado e ressaltou a
importância da parceria entre os
poderes municipal e estadual para
viabilizar projetos que beneficiam
a educação pública. “Essa é uma
demanda legítima da população de
Piracicaba, e estamos empenhados
em garantir que essa obra se torne
uma realidade o quanto antes. A
educação de qualidade deve ser
prioridade”, afirmou Madureira.

Ele ainda destacou que a co-
munidade criou expectativas de
um novo prédio, e que quando um
projeto atrasa, a população tem o
direito de cobrar seus represen-
tantes. “Nós somos frequente-
mente cobrados pela população,
e com razão, pois muitas vezes a
burocracia dos processos, faz com
que muitos daqueles que não
compreendem o funcionamento
destes processos, achem que o
Governo não esteja trabalhando
pela comunidade”, disse.

A diretora da Escola Estadual
Eduir Benedicto Scarpari, Leda
Zinsly, também expressou sua ex-
pectativa quanto à construção do
novo prédio. “Nossa escola neces-
sita de um espaço mais moderno e
adequado para atender às necessi-
dades dos nossos alunos. A con-

cretização desse projeto será um
grande avanço para todos. Tere-
mos salas mais amplas, melhor es-
trutura para os professores e um
ambiente propício para a aprendi-
zagem”, declarou Zinsly.

O presidente da FDE, Fabricio
Moura Moreira, destacou que que
a Fundação deve buscar soluções
conjuntas que garantam diversos
benefícios para os estudantes e a
comunidade local. “Nosso compro-
misso é proporcionar uma infraes-
trutura que atenda às necessida-
des educacionais com qualidade.
Estudaremos todas as frentes e com
um novo prédio é possível garantir
mais segurança, conforto e melho-
res condições de ensino aos alunos
da região”, afirmou Moreira.

Além disso, o presidente da
FDE confirmou que nos próximos
dias fará uma visita à escola em
Piracicaba para conhecer de per-
to a realidade da unidade e ali-
nhar os próximos passos para a
implementação do projeto.

A Fundação para o Desen-
volvimento da Educação se
comprometeu a dar sequência
aos trâmites necessários para a
viabilização da obra, seguindo
os prazos e processos estabele-
cidos. A expectativa é de que,
com a articulação dos represen-
tantes políticos e o apoio da co-
munidade, a nova escola se tor-
ne uma realidade em breve, be-
neficiando centenas de estudan-
tes do bairro Alvorada e região.
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Cuidados com a saúde infantil no outono
Entrevista com o chefe de Pediatria da Santa Casa de Piracicaba, Marcelo Carvalho,
revela os impactos do Outono nas crianças, estação que começa nesta quinta-feira, 20

A estação do outono, que co-
meça a vigorar hoje, dia 20 de mar-
ço, no hemisfério sul, traz altera-
ções climáticas que podem afetar
a saúde infantil. Segundo Marce-
lo Carvalho, chefe de Pediatria da
Santa Casa de Piracicaba, a queda
nas temperaturas e a maior am-
plitude térmica entre dias e noites
favorecem infecções respiratórias.
“A diminuição da umidade do ar
resseca as mucosas respiratórias,
reduzindo uma importante barrei-
ra de defesa natural do organis-
mo das crianças”, explica.

Durante essa estação, há um
aumento nas infecções virais do
trato respiratório, incluindo ri-
novírus e vírus sincicial respira-
tório (VSR). “Observamos tam-
bém um aumento considerável
de bronquiolite em bebês e exa-

cerbações de asma”, afirma Car-
valho. As mudanças de tempe-
ratura e umidade afetam dire-
tamente o sistema imunológico
das crianças, tornando-as mais
suscetíveis a doenças.

O médico destaca que a bron-
quiolite, causada principalmente
pelo VSR, é uma das condições que
mais se elevam no outono. “Além
disso, há um aumento nas crises
asmáticas e nas manifestações
alérgicas relacionadas a polens e
fungos”, acrescenta. A diferencia-
ção entre resfriados e alergias é
essencial. Enquanto o resfriado
apresenta sintomas como obstru-
ção nasal e febre, as alergias ten-
dem a ser persistentes e sem febre,
explica o especialista.

Para proteger as crianças, o
pediatra recomenda algumas

medidas preventivas. “Manter a
hidratação, umidificar ambien-
tes e evitar aglomerações são
fundamentais”, orienta.

A vacinação contra a gripe é
fortemente recomendada no iní-
cio do outono, segundo Carvalho,
pois reduz o risco de doenças gra-
ves. “A vacina protege contra as
cepas circulantes mais prováveis
da temporada, reduzindo o risco
de casos graves, hospitalizações
e complicações como pneumonia
e otite média aguda. A vacina
também diminui a circulação vi-
ral na comunidade, protegendo
indiretamente bebês menores de
6 meses e pessoas com contrain-
dicações à vacinação. Além da
influenza, é importante manter o
calendário vacinal completo, in-
cluindo as vacinas pneumocóci-

cas que previnem importantes
infecções bacterianas que fre-
quentemente se instalam como
complicações de quadros virais
iniciais”, alerta o médico.

A alimentação também desem-
penha um papel importante na saú-
de infantil. “Frutas cítricas ricas em
vitamina C e alimentos ricos em zin-
co são essenciais para fortalecer o
sistema imunológico”, afirma o pe-
diatra. Além disso, práticas de hi-
giene, como a lavagem frequente
das mãos e a boa ventilação dos
ambientes, são fundamentais para
reduzir a propagação de doenças.

Marcelo Carvalho enfatiza
que medidas simples, se imple-
mentadas de forma consisten-
te, podem fazer uma grande di-
ferença na saúde das crianças
durante o outono.

Divulgação

Marcelo Carvalho é chefe do serviço de Pediatria da Santa Casa
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Curso preparatório
para Ensino Médio
oferece 1.800 vagas

O Instituto Federal de São
Paulo (IFSP) divulga o edital nº
55/2025, que trata da seleção de
estudantes para o Projeto Par-
tiuIF: Curso Preparatório para o
Ensino Médio Integrado do IFSP.
Há 1.800 vagas distribuídas en-
tre 33 campi da instituição.

Podem participar da seleção
estudantes regularmente matricu-
lados no 9º ano do Ensino Funda-
mental em instituições públicas. Os
estudantes interessados devem se
inscrever entre os dias 14 e 28 de
março por meio do formulário ele-
trônico disponível aqui. A quanti-
dade de vagas por campus pode ser
consultada no item 6 do edital.

O PartiuIF visa não só ofere-
cer aulas e atividades voltadas
para a recuperação de aprendi-
zagens de estudantes do nono
ano do Ensino Fundamental ma-
triculados em escolas públicas,
mas também recompor as habili-
dades e as competências necessá-
rias para melhorar as oportuni-
dades educacionais de acessar e
permanecer no Ensino Médio da
Rede Federal de Educação Profis-
sional, Científica e Tecnológica.

Os selecionados receberão
mensalmente, a título de ajuda de
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Requerimento cobra Plano de Habitação de Interesse Social
Autora do requerimento 214/

2025, aprovado nesta segunda-
feira (17), na 12ª Reunião Ordi-
nária, a vereadora Rai de Almei-
da (PT) quer saber do Executivo
quais foram as políticas públicas e
os programas do município colo-
cados em prática para a efetiva-
ção dos objetivos, diretrizes e me-
tas contidos no PMHIS (Plano
Municipal de Habitação de Inte-
resse Social), em vigor desde 2011,
com a lei complementar 268.

O PMHIS, elaborado dois
anos antes pela depois extinta
Emdhap (Empresa Municipal de
Desenvolvimento Habitacional de
Piracicaba), tem a função de ori-
entar o planejamento habitacio-
nal do município e configura-se
como instrumento obrigatório
para acesso aos recursos orça-

mentários do Fundo Nacional de
Habitação de Interesse Social,
destinados para investimentos
habitacionais, principalmente
para as famílias de baixa renda.

“Passados 14 anos da sua
elaboração, o PMHIS de Piraci-
caba ainda não conseguiu mini-
mizar e atender as demandas ha-
bitacionais do município, mesmo
com disponibilização de recursos
e uma produção estimulada pelo
programa ‘Minha Casa Minha
Vida’, do governo federal”, apon-
ta Rai de Almeida, acrescentan-
do que há, “desde 2009, uma sé-
rie de lacunas relacionadas à fal-
ta de estratégias e ações objetivas
nas demandas habitacionais”.

A autora do requerimento per-
gunta de que forma o Executivo
avalia e mensura o desempenho do

PMHIS, quais são os indicadores,
qual foi o último projeto habitacio-
nal da cidade que contemplou ha-
bitações de interesse social, quan-
tas pessoas ou famílias foram be-
neficiadas, quantos cidadãos es-
tão na lista de inscritos junto ao
cadastro local de déficit habitaci-
onal e quais políticas públicas es-
tão sendo planejadas para a cons-
trução de novas unidades habita-
cionais de interesse social.

Rai de Almeida também quer
saber se o Conselho Municipal de
Habitação está ativo no momento,
quem são seus componentes e quais
são suas principais deliberações. “O
Fundo Municipal de Habitação e
Interesse Social tem um conselho
gestor? Qual o nome dos compo-
nentes do atual conselho? Quais
recursos foram utilizados nos últi-

mos dez anos pelo FMHIS? Qual a
previsão orçamentária para o
FMHIS para o próximo quadriê-
nio?”, completa a vereadora, em
seus questionamentos.

“Temos déficit e precariza-
ção de moradias. Queremos sa-
ber qual é o plano para o próxi-
mo período e buscar solução para
o déficit. Há vazios urbanos no
Centro e a população mais pobre
está na periferia. Precisamos ter
uma política habitacional que re-
solva esse problema”, afirmou Rai
de Almeida, ao justificar voto. A
vereadora Silvia Morales (PV), do
mandato coletivo A Cidade é Sua,
comentou que o déficit habitaci-
onal atinge 10 mil famílias em
Piracicaba, sendo que na gestão
anterior, do prefeito Luciano Al-
meida, “nada foi feito”.

custo, o valor de R$ 200. As aulas
do curso acontecerão ao longo do
ano de 2025, no período de abril a
dezembro, em locais, dias e horári-
os definidos pelo campus ao qual o
candidato se inscreveu. O curso terá
duração de 320 horas distribuídas
conforme o item 1.6.1 do edital.

A seleção dos estudantes será
realizada em duas etapas: análise
documental e sorteio eletrônico.
Na etapa de análise documental,
a partir dos documentos encami-
nhados no formulário de inscri-
ção, serão verificadas a compro-
vação de escolaridade pública; as
condições de vulnerabilidade so-
cial dos candidatos (renda, per-
tencimento, raça e condição de
PcD) — para as vagas destinadas
aos candidatos quilombolas, com
renda familiar até um salário mí-
nimo, autodeclarados pretos, par-
dos ou indígenas ou Pessoa com
Deficiência; a permissão dos res-
ponsáveis legais autorizando a par-
ticipação do candidato do proces-
so seletivo e posteriormente do pro-
jeto Partiu IF. Na etapa do sorteio,
os candidatos considerados aptos
na etapa de análise documental
serão sorteados eletronicamente
para preenchimento das vagas.
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Piracicaba sedia a Copa São Paulo

Com apoio da Prefeitura de
Piracicaba, por meio da Secreta-
ria de Esportes, Lazer e Ativida-
des Motoras, acontecerá no sá-
bado (22), a partir das 13h, no
Ginásio Municipal de Esportes da
Pauliceia, a Copa São Paulo de
Muay Thai, que é o primeiro even-
to do calendário da Federação
Paulista de Muay Thai e Boxe
Tailandês de 2025. A competição
é organizada pela Federação Pau-
lista de Muay Thai e Boxe Tailan-
dês. A entrada é 1 kg de alimento
não perecível, que será doado ao
Fussp (Fundo Social de Solidari-
edade de Piracicaba).

Participarão 173 atletas inscri-
tos de todo o Brasil, um número
bem maior do que o de 2024, quan-
do 90 atletas vieram a Piracicaba

disputar a Copa. O evento contará
com dois ringues profissionais e
uma ampla estrutura montada no
ginásio. As categorias que serão
disputadas são Sub10/sub13/
sub15/sub17/adulto e master, di-
vidido entre estreantes, iniciantes,
intermediários e os avançados.

O presidente da Federação
Paulista, Lukas Bueno, diz que o
evento de sábado é a preparação
para o grande evento da Federa-
ção, que é o Campeonato Paulis-
ta, que ocorrerá no mês de julho,
em Piracicaba. “O número de par-
ticipantes registrado esse ano
mostra que estamos no caminho
certo e que em pouco tempo Pira-
cicaba poderá se tornar a capital
do muay thai amador no estado
de São Paulo”, ressaltou.

Evento abre o calendário da Federação Paulista de muay thai e boxe
holandês; entrada é 1 kg de alimento que será doado ao Fussp

Divulgação
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Silvia Morales conhece ações sustentáveis de multinacional
A vereadora Silvia Morales

(PV), do mandato coletivo A Ci-
dade é Sua, esteve no último dia
11 de março na sede da Hyundai
Motor Brasil, em Piracicaba, para
conhecer as ações sustentáveis de-
senvolvidas pela empresa, referen-
tes aos aspectos Ambientais, Soci-
ais e de Governança (ESG).

Acompanhada do assessor
parlamentar Ayri Rando, a ve-
readora foi recebida pelo super-
visor de Meio Ambiente da mul-
tinacional, Davi Marques, o ge-
rente executivo de assuntos cor-
porativos, Eduardo Fischmann
e o gerente sênior de ESG & Ino-
vação, Fábio Bonilha.

Segundo a vereadora, a moti-
vação da visita surgiu após as re-
centes notícias veiculadas de prê-
mios ambientais recebidos pela
Hyundai, como o National Energy
Globe Award, que premiou a em-
presa por seu projeto de reúso e efi-
ciência da água, além do Prêmio

Lixo Zero, no qual a companhia foi
a vencedora da categoria Certifica-
ção do Ano, por ser a primeira fa-
bricante de automóveis do Brasil
certificada como Lixo Zero.

De acordo com Silvia, a reu-
nião com a equipe da Hyundai foi
importante para conhecer as inicia-
tivas da empresa ligadas aos aspec-
tos socioambientais, para vislum-
brar oportunidades de parcerias.

Como presidente da Comis-
são de Meio Ambiente e Desen-
volvimento Sustentável, da Câma-
ra, Silvia Morales também desta-
cou à equipe da Hyundai a atua-
ção do mandato coletivo na pau-
ta climática e socioambiental, e na
direção da Frente Parlamentar de
Combate à Crise Climática de Pi-
racicaba, e que será lançada na
Câmara nesta sexta, 21/03.

“Somos constantemente pro-
curados por coletivos, associações
e organizações da sociedade civil
solicitando apoio e recursos para

Divulgação

Silvia Morales (PV), do mandato coletivo “A Cidade é Sua”,
foi recebida pela equipe da ESG Hyundai

No sábado, 15, o projeto Pre-
venir Faz Bem, do Centro de
Apoio aos Portadores de HIV/
AIDS e Hepatites Virais (Ca-
phiv) realizou mais uma ação,
desta vez, no varejão do bairro
Alvorada e em parceria com o
coletivo Afro Black Pira Samba.
As Seroadas são ações de

conscientização sobre IST’s,
com distribuição de preservati-
vos e informações importantes,
realizadas em locais de gran-
de circulação. Uma ação im-
portante para a saúde e o bem-
estar da população, em um
ambiente de festa e celebra-
ção da cultura afro-brasileira.

CAPHIV
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A professora Valdiza Caprani-
co, ex-presidente por duas
gestões do Instituto Histórico
e Geográfico de Piracicaba,
lançou no último sábado, 15,
em evento apenas para ami-
gos, seu livro “Tutti Buona Gen-
te...”, em homenagem aos 150
anos da imigração italiana ao
Brasil. O lançamento ocorreu
logo em seguida à assembleia

geral anual do IHGP, na sede
da entidade. O livro fala da fa-
mília Capranico e muito bem
ilustrado por deliciosas foto-
grafias nas quais dedica-se
um bom tempo para admirá-
las.  Na foto, Augusto Neto,
Valdiza Capranico e o editor
deste matutino Evaldo Vicen-
te durante a apresentação da
nova publicação  de Valdiza.

HOMENAGEM

Divulgação

execução de projetos e ações. Que-
remos aprofundar o entendimen-
to dessas ações de aproveitamento
dos resíduos gerados no processo
produtivo, como matéria prima
para outros produtos, de reflores-
tamento e plantios, bem como das

ações de responsabilidade social e
de investimento social privado,
para que possamos articular e pro-
mover o estreitamento das rela-
ções entre os diversos segmentos
e setores da sociedade piracicaba-
na”, conclui a vereadora.



A7
A Tribuna Piracicabana
Quinta-feira, 20 de março de 2025

BOM DIA
Faleceu Wlamir Mar-

ques. Um gênio. O Dia-
bo Loiro foi bicampeão
mundial, brasileiro e vá-
rias vezes paulista e dos
Jogos Abertos, vestindo
por nove (9) anos a glo-
riosa camisa do XV de
Piracicaba. Assim como
Heleninha, Maria Helena
e Paula, Wlamir Mar-
ques também fez histó-
ria no "Waldemar Bla-
tkauskas". E, assim
como aconteceu com o
saudoso Waldemar,
também Wlamir poderia
ter seu nome eternizado
no lendário ginásio de
esportes de Piracicaba.
Um bom dia para você.

MANCHETE
Convocado para a Se-

leção Brasileira (1959),
Wlamir Marques não foi
liberado pelo técnico Ka-
nela para acompanhar o
nascimento do seu pri-
meiro filho. Avisou Amau-
ry Pasos, pulou a janela
do hotel e veio até Piraci-
caba para ver a esposa
Cecília e o primogênito.

BASTIDORES

(Primeiro)
Depois de várias via-

gens aos Estados Uni-
dos, o deputado Eduar-
do Bolsonaro comunicou
que decidiu se licenciar
como parlamentar e vai
permanecer nos EUA.
Amigos explicam que
Eduardo Bolsonaro te-
mia ter seu passaporte
apreendido e ser julgado/
preso pelo inimigo.

(Segundo)
Fernando Haddad vê

seu prestígio em baixa,
como apontam pesqui-
sas. Empresários/técni-
cos financeiros temem
pela recessão no segun-
do semestre.

(Terceiro)
Palácio do Planalto

confirma viagem de Lula
(24 a 27 de março) para o
Japão. Missão será pedir
às autoridades japonesas
que agendem uma visita
técnica sanitária ao Bra-
sil visando liberação de
exportação de carne bo-
vina para o país asiático.

DICA
Nem toda gordura é

ruim, e o consumo de ali-
mentos ricos em gordu-
ras insaturadas pode aju-
dar a aumentar o coleste-
rol bom (HDL). É o caso
das poli-insaturadas, os
ômegas 3 e 6 que fazem
bem ao coração e a saú-
de em geral. Exemplos:
óleo de girassol, linhaça,
gergelim, noz, castanha-
do-pará, amendoim, sar-
dinha, abacate e azeite de
oliva extravirgem.

DOIS TOQUES

(Um)
Vereador/Piracicaba

decidiu ir a Brasília e pre-
sentear o deputado com
camisa do XV. Não vem o
caso nomes. Qualquer
um pode ir e presentear
quem quiser. Tal procedi-
mento não deve causar
polemica/discussão exa-
gerada. Pode significar

início de uma boa amiza-
de com frutos futuros.

(Dois)
Mesmo não acredi-

tando no sucesso de CPI
e audiência pública, é
correto aplaudir a verea-
dora Rai de Almeida
(PT), autora de requeri-
mento abordando Segu-
rança e Proteção no Am-
biente Digital. Indispen-
sável a proteção aos
nossos filhos e netos.

LÁ&CÁ

(Lá)
Donald Trump (EUA) e

Vladimir Putin (Rússia),
conversam (via telefone).
O assunto foi o fim da
guerra e deve provocar
uma reunião (agora pre-
sencial), reunindo tam-
bém o presidente da Ucrâ-
nia, Volodymyr Zelensky.

(Cá)
Gleisi Hoffmann reba-

teu críticas feitas por Jair
Bolsonaro. Integrantes do
PT disseram que esse é
o maior receio. Gleisi pre-
cisa lembrar que não é
mais presidente do parti-
do e tratar de dar apoio ao
governo, parlamentares e
ao ministro Fernando Ha-
ddad (Fazenda).

XVZÃO
Preocupação da jo-

vem diretoria do XV não
pode ser unicamente o
acesso. Logicamente é
importante, principal-
mente no aspecto finan-
ceiro, mas também é pre-
ciso atentar para moder-
nização das categorias
de base e do departa-
mento médico, lembran-
do que métodos e equi-
pamentos avançados fa-
zem toda a diferença.

GENTE NOTA 10
Mais uma vez, privi-

legiando as mulheres,
enaltecemos capacida-
de/profissionalismo da
Isabel Municelli, Tássia
Espego, Lilian Geraldini,
Ana Scagnolato, Cleusa
Ritozzi, Angela Furlan e
Fernanda Moraes. Su-
cesso a todas.

PERGUNTAR
NÃO OFENDE
Donald Trump con-

seguirá acabar com as
guerras na Ucrânia e
Faixa de Gaza?

PONTO FINAL
Depois do STF dar

poderes de polícia para
as guardas municipais,
pensou-se que o cami-
nho estava livre para evo-
luir. A Prefeitura Municipal
de São Paulo foi rápida e
anunciou a Polícia de São
Paulo. Mas, eis que o Mi-
nistério Público contesta
e consegue uma liminar
justificando inconstituci-
onalidade. Por que divi-
sões num momento ten-
so e difícil, quando a cri-
minalidade se agiganta?
Não seria mais sensato
buscar a união e comba-
ter a criminalidade com
participações do povo e
do Congresso Nacional,
buscando uma nova re-
alidade com novas e ri-
gorosas leis? Voltamos
amanhã. Até lá.
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Brasil enfrenta a seleção
da Colômbia nesta quinta
Com 18 pontos em 12 rodadas, a seleção brasileira ocupa a quinta colocação nas
Eliminatórias Sul-Americanas, atrás de Argentina, Colômbia, Uruguai e Equador

Luiz Tarantini

A Seleção Brasileira enfrenta
hoje, 20, a Colômbia, valendo
pela 13ª rodada das Eliminatóri-
as da Copa do Mundo, o desta-
que fica para o atacante Savinho
que aparece como peça-chave de
um quarteto ofensivo que mescla
velocidade, técnica e mobilidade.
O atacante do Manchester City,
que já foi titular nos últimos qua-
tro jogos de 2024, ocupou a vaga
que seria de Neymar cortado por
contusão. A escalação que treinou
durante a semana e pode ser o
time titular é com Alisson, Van-
derson, Marquinhos, Gabriel Ma-
galhães, Guilherme Arana, Bruno
Guimarães, Gerson, Raphinha,
Rodrygo, Savinho e Vinícius Jú-
nior, para o jogo desta quinta-fei-
ra, às 21h45, no Mané Garrincha.

Savinho, em especial, demons-
trou estar em alta com Dorival, que
optou por manter a base testada
em jogos recentes contra Peru, Ve-
nezuela e Chile. A escolha reflete a
confiança no jogador que tem se
consolidado no futebol europeu.
Além dele, a dupla de volantes for-
mada por Bruno Guimarães e Ger-
son também foi mantida, enquan-
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A Seleção Brasileira enfrenta hoje, 20, a Colômbia,
valendo pela 13ª rodada das Eliminatórias

to Alisson retomou a posição no gol
após a lesão de Ederson.

A ausência de Neymar, ainda
em recuperação de uma lesão no
joelho sofrida em 2023, obrigou
Dorival Júnior a testar opções, o
treinador brasileiro testou João
Pedro e Endrick em alguns momen-
tos, mas a preferência inicial recaiu
sobre o quarteto já consolidado.
Essa formação vai explorar transi-
ções rápidas e jogadas pelos lados
do campo, movimentação tática
que ajuda a fazer a proteção aos
contra-ataques perigosos liderados
por James Rodríguez e Luís Díaz.

Com 18 pontos em 12 roda-
das, o Brasil ocupa a quinta colo-
cação nas Eliminatórias Sul-Ame-
ricanas, atrás de Argentina (22),
Colômbia (19), Uruguai (19) e
Equador (18, mas com saldo infe-
rior). Uma vitória pode recolocar
o time no G-4, zona que garante
vaga direta para a Copa do Mun-
do de 2026, enquanto um tropeço
em casa aumentaria a pressão
antes do clássico contra a Argen-
tina, líder da tabela, na próxima
terça-feira, em Buenos Aires. Nos
treinos durante a semana, um
acontecimento movimentou a se-
gurança da seleção, um torcedor

utilizou um drone e tentou regis-
trar imagens aéreas da área ex-
terna dos treinamentos, mas im-
pedido pela segurança da CBF.

A Colômbia veio ao Brasil com
um time equilibrado e mantendo
um bom futebol, o treinador Nés-
tor Lorenzo, venceu três dos últi-
mos cinco jogos nas Eliminatóri-
as, incluindo um triunfo sobre o
Uruguai em Montevidéu. James
Rodríguez e Luís Díaz, são as ar-
mas principais do time, que apos-
ta em um meio-campo compacto e
saídas rápidas para surpreender.
No primeiro turno, em Barranqui-

lla, emprate em 1 a 1, com gols de
Rafael Borré e Vinícius Júnior.

Após o confronto contra a
Colômbia, o Brasil terá pouco
tempo para se recuperar e joga
contra a líder Argentina na pró-
xima terça-feira, 25. O clássico no
Monumental de Núñez promete
ser um teste ainda mais duro,
especialmente pelo retrospecto
recente: na última visita ao está-
dio, em 2023, os brasileiros per-
deram por 1 a 0, com gol de Ota-
mendi. Lionel Messi, assim como
Neymar, está fora do duelo por
ter sido cortado por contusão

GGGGGAEMAAEMAAEMAAEMAAEMA

Reunião aborda a questão da regularização fundiária

Ministério Público pediu mais agilidade do Executivo
na fiscalização de loteamentos irregulares

Divulgação

O Gaema (Grupo de Atuação
Especial de Defesa do Meio Ambi-
ente) promoveu reunião, nesta se-
gunda-feira (17), para tratar  de
casos de regularização fundiária
em Piracicaba. O encontro ocorreu
na sede do Ministério Público de
São Paulo na cidade e contou com
a participação de vereadores e de-
mais autoridades.

Estiveram presentes a pre-
sidente da Comissão de Meio
Ambiente e Desenvolvimento
Sustentável da Câmara Munici-
pal de Piracicaba, vereadora Sil-
via Morales (PV), do mandato
coletivo A Cidade é Sua, o verea-
dor Josef Borges (PP), presiden-
te da Comissão de Agricultura,
Pecuária, Abastecimento e De-
senvolvimento Rural da Câma-
ra, e a vereadora Rai de Almeida
(PT). Também participaram da
reunião representantes da Pro-
curadoria-Geral do Município,
da Secretaria Municipal de Ha-
bitação e Regularização Fundiá-
ria, da Guarda Civil Metropoli-

tana de Piracicaba e Patrulha
Rural, do Semae (Serviço Muni-
cipal de Água e Esgoto) e da Se-
cretaria Municipal de Obras.

A reunião foi convocada pelo
promotor de Justiça do Gaema
PCJ-Piracicaba, Ivan Carneiro,
que, acompanhado da promoto-
ra de Justiça Sandra da Costa,
abordaram o contexto atual dos
loteamentos irregulares existen-
tes na zona rural do município,
através do procedimento de
acompanhamento administrativo
existente no Ministério Público.

O Gaema solicitou a manifes-
tação do Executivo a respeito dos
procedimentos adotados para re-
solver os casos de loteamentos ir-
regulares e pediu mais agilidade
nas ações, em especial na fiscali-
zação dessas áreas e no encami-
nhamento dos 50 loteamentos que
estão fora do marco legal. O pro-
motor Ivan Carneiro reforçou a
importância do trabalho conjun-
to entre os poderes e determinou
um prazo ao Executivo para a

entrega de relatório e plano de
fiscalização desses loteamentos.

A vereadora Silvia Morales
pontuou que os loteadores irregu-
lares têm se expandido na zona
rural, o que causa a invasão de
APPs (Área de Preservação Perma-
nente), prejudicando meio ambien-

te, propriedades rurais, conser-
vação do solo, saneamento rural,
entre outros agravantes.

O vereador Josef Borges propôs
aumentar a divulgação contra a com-
pra de lotes irregulares, bem como a
conscientização para a regularização
dos que já estão consolidados.

TTTTTURISMOURISMOURISMOURISMOURISMO

Artesãos ministram oficinas gratuitas
Artesãos que participam das

feiras de artesanato de Piracicaba
mantidas pela Prefeitura, por meio
da Secretaria Municipal de Turis-
mo, ministram até o fim deste mês
oficinas gratuitas de diferentes téc-
nicas de artesanato. A iniciativa
ocorre com recursos da Política
Nacional Aldir Blanc de Fomento à
Cultura (PNAB), instituída pela Lei
nº 14.399. Ao todo, serão 160 parti-
cipantes, com acesso a aulas práti-
cas e fornecimento de material.

Na manhã de terça-feira (18),
o gerente de Planejamento Turísti-
co da Secretaria de Turismo, Es-
dras Casarini, visitou a oficina de
bolsas de crochê na Casa do Arte-
são situada na avenida Alidor Pe-
corari, que atualmente tem permis-
são de uso concedido para a Amo-
porto (Associação dos Moradores
e Restaurantes da Rua do Porto).

“A arte feita à mão faz parte
da nossa identidade cultural, da
nossa história. Os artesãos, com
muito talento, transformam di-
ferentes matérias-primas em arte,
por isso estamos muito felizes
com a participação e interesse das
pessoas nas oficinas, que são uma
oportunidade para aprimorar ha-
bilidades e, a partir disso, gerar
renda e movimentar a economia”,
comentou Casarini.

Divulgação

Gerente de Planejamento Turístico, Esdras Casarini visitou
a oficina de bolsas de crochê na Casa do Artesão

Antes das aulas de bolsas de
crochê ocorreram oficinas de tape-
tes de crochê. As próximas serão
de artes plásticas e de bijuteria,
sempre com audiodescrição e Li-
bras (Língua Brasileira de Sinais).

“Estamos capacitando pesso-
as para que elas tenham a possibi-
lidade de obter uma renda princi-
pal ou até para que consigam uma
segunda opção de renda. Temos,
inclusive, participantes das ofici-
nas que já conseguiram vender as
bolsas que fizeram”, contou a ar-
tesã Claudia Rosa, proponente do
projeto pela PNAB.

De acordo com Vânia Cor-
deiro, 62, aposentada que parti-
cipou da aula, as oficinas tam-
bém contribuem para o aperfei-
çoamento de habilidades. “Eu já
trabalho com crochê e estou pra-
ticando e aprendendo mais. Além
disso, vejo essas oficinas como
uma forma, por exemplo, de mães
que têm filhos pequenos poderem
trabalhar em casa, conciliando os
cuidados com os filhos”, falou.

Para Israel Martins, presidente
da Amoporto, a permissão de uso
da Casa do Artesão concedida para
a associação significa aproveitar o
espaço de forma estratégica. “Sem-
pre pensamos que poderíamos vol-
tar a fazer desse espaço um lugar

mais frequentado, com eventos, e
ser um local onde os próprios arte-
sãos pudessem utilizar para aulas,
oficinas, exposição e vendas de seus
produtos”, afirmou.

ARTESANATO NA CIDA-
DE – Atualmente, Piracicaba tem
dois espaços de exposição e venda
de artesanato mantidos pela Secre-
taria Municipal de Turismo. Os tra-
balhos feitos pelos cerca de 60 arte-
sãos cadastrados pela Pasta abran-
gem técnicas variadas, como pintu-
ra em gesso, EVA, bordado, tricô,
crochê, patchwork, decoupage, en-
tre outras. Um dos espaços é a Casa
do Artesão localizada dentro do
Engenho Central, próximo ao Tea-

tro Municipal Erotídes de Campos,
com funcionamento aos sábados,
domingos e feriados, das 10h às 18h.
O outro local é a feira de artesanato
no calçadão da Rua do Porto, nas
proximidades do Casarão do Turis-
mo, funcionando aos sábados, do-
mingos e feriados, das 10h às 17h.

“O artesanato é um ofício de
muita dedicação e carinho e que
carrega as características peculia-
res de um povo. Com as feiras na
nossa cidade, os turistas têm a pos-
sibilidade de ver as produções lo-
cais e levar uma memória de Pira-
cicaba para suas cidades de ori-
gem”, disse a secretária municipal
de Turismo, Clarissa Quiararia.
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SP amplia proteção e autonomia
das mulheres com 23 novas leis
Desde 2023, administração estadual pôs em prática ações e iniciativas de rede
intersetorial voltadas ao bem-estar, à segurança e à saúde do público feminino

Da segurança à saúde e ao
apoio ao empreendedorismo, o
Governo de São Paulo colocou em
prática, desde janeiro de 2023,
uma série de novas ações, pro-
gramas e iniciativas em diversas
áreas voltadas à mulher paulis-
ta. Foram 16 leis sancionadas
pelo governador Tarcísio de Frei-
tas e mais sete decretos assina-
dos com este objetivo, mostra le-
vantamento da Agência SP.

A criação da Secretaria de
Políticas para a Mulher, em ja-
neiro de 2023, por exemplo, mar-
cou o início do trabalho de coor-
denação dessas ações com o ob-
jetivo de promover e garantir a
saúde, a segurança e a indepen-
dência das mulheres e criar polí-
ticas públicas de proteção.

“Pela primeira vez, temos no
Estado de São Paulo uma secreta-
ria que olha diretamente para as
mulheres e temos trabalhado com
seriedade para ampliar a proteção
e garantir mais autonomia para as
mulheres paulistas”, afirmou a se-
cretária de Políticas para a Mulher,
Valéria Bolsonaro, à Agência SP.
“É por meio da atuação integrada
e coordenada que estamos promo-
vendo avanços reais na vida de
quem mais precisa”.

Entre as principais leis san-
cionadas em pouco mais de dois
anos de gestão estão a criação do
Protocolo Não Se Cale, que obri-
ga bares, restaurantes, casas no-
turnas e de eventos a adotar me-

didas de auxílio à mulher que se
sinta em situação de risco. A ini-
ciativa capacita gratuitamente os
profissionais que atuam nesses
estabelecimentos para escuta ati-
va e auxílio adequado. Até feve-
reiro de 2025, 82.423 profissio-
nais se inscreveram no curso.

Outra lei aprovada pelo Gover-
no de SP estabeleceu o pagamento
de auxílio aluguel de R$ 500 às
mulheres vítimas de violência do-
méstica no Estado. A legislação es-
tabelece o repasse mensal por até
seis meses, e renovável por igual
período, a mulheres sob medidas
protetivas, que estejam em situa-

ção de vulnerabilidade social e que
não tenham condições de retornar
ao lar em que residiam.

Para garantir atenção especi-
al à saúde da mulher, o Governo
criou o programa Saúde da Mu-
lher Paulista, focado no desenvol-
vimento de ações e serviços preven-
tivos e assistenciais para a popula-
ção feminina nos 645 municípios
do estado. A gestão estadual prio-
riza medidas de prevenção, trata-
mento e controle de câncer de
mama e de colo de útero.

A iniciativa agrega metas e
objetivos como a redução da taxa
de mortalidade, o aprimoramento

de políticas públicas, a qualificação
de profissionais para atendimento
especializado e a efetivação e o aper-
feiçoamento dos serviços de saúde
oferecidos às mulheres.

Ainda na área da saúde, o
Governo aprovou uma lei que obri-
ga hospitais, clínicas e outras uni-
dades de saúde a disponibilizar um
profissional do sexo feminino para
acompanhar mulheres em proce-
dimentos nos quais estejam seda-
das e desacordadas. A lei tem o
objetivo de proteger principalmen-
te a paciente, mas também os pro-
fissionais de saúde responsáveis em
casos de possíveis abusos.

Na prática, as novas leis e decretos criam, colocam em prática ou otimizam
uma série de políticas públicas com impacto direto no cotidiano de mulheres

Divulgação
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Luciana Oliveira lança Catálogo
de Cantoras Negras Brasileiras

A cantora, compositora e pes-
quisadora Luciana Oliveira lança,
no dia 22 de março, o livro Catálo-
go de Cantoras Negras Brasileiras
durante o evento Vozes que Ocu-
pam: Mulheres no Centro do Ter-
ritório Quilombo, que contará com
uma roda de conversa com Rafae-
la Clice. A obra mapeia a trajetória
de cantoras negras no Brasil,
abrangendo diferentes períodos e
regiões do país, e nasceu a partir
de sua pesquisa de mestrado em
Fonoaudiologia na PUC-SP, na
qual investigou a estética afro-di-
aspórica no canto e na performan-
ce musical dessas artistas.

A dificuldade de encontrar
registros detalhados sobre canto-
ras negras brasileiras, sobretudo
aquelas fora dos grandes centros
culturais, levou Luciana a criar um
documento que preservasse suas
histórias e contribuições para a
música do país. “Como o Brasil tem
cuidado da memória e do legado
das mulheres negras na música? A
música, o canto e o repertório des-
sas cantoras são responsáveis por
resgatar e difundir um Brasil qua-
se esquecido”, reflete a autora.

O livro percorre a trajetória
de cantoras negras no Brasil, do
século 18 até os dias atuais, tra-
zendo nomes icônicos como Alcio-
ne, Liniker, Cátia de França, Lia
de Itamaracá, Karol Conká, Lu-
edji Luna, Dolores Duran e Leci
Brandão. A obra destaca tanto as
pioneiras que abriram caminhos,
preservaram memórias e fortale-
ceram os laços entre África e Bra-
sil, quanto as artistas contempo-
râneas que continuam ampliando
e renovando esse legado. Entre os
nomes registrados, está Leci Bran-
dão, uma das poucas mulheres a
se destacar na ala de composito-
res da Mangueira, ao lado de ou-
tras grandes referências da com-
posição feminina, como Dolores
Duran e Dona Ivone Lara.

A obra também celebra vozes

Divulgação

Luciana Oliveira lança livro
no evento Vozes que Ocupam

que marcaram a história, como Eli-
zeth Cardoso, que elevou o canto
feminino a um patamar sublime;
Cátia de França, que rompeu bar-
reiras como instrumentista; e Lia
de Itamaracá, cujo canto ecoa as
tradições afro-brasileiras. Além des-
sas figuras consagradas, o livro
apresenta cantoras contemporâneas
de diferentes regiões do Brasil, am-
pliando a visão sobre a diversidade e
a força da música negra feminina no
país. Entre os destaques da nova
geração estão Liniker, Luedji Luna,
Karol Conká, Letícia Fialho, Jaque
Barroso, Isaar e Bia Ferreira.

A identidade visual do livro foi
criada pela designer Natali Gomes,
e a supervisão acadêmica ficou a
cargo da pós-doutora Goli Guer-
reiro, autora de títulos como A Tra-
ma dos Tambores e Terceira Diás-
pora. Com produção executiva de
Jussara Salles (Cabeça de Nega), o
título foi lançado pela Editora Dan-
dara e está disponível para compra
no site: dandaraeditora.com.br.

SERVIÇO
Lançamento do Catálogo de
Cantoras Negras Brasileiras
e roda de conversa com Rafa-
ela Clice, dia 22 de março, às
16 horas, na Rua Soldado
José de Andrade, 380, Guaru-
lhos (SP). Mais informações:
@lucianaoliveira.cantora.
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Bebel ampliará campanha
contra pedágios na SP-304
São muitos trabalhadores que diariamente circulam pela rodovia, uma vez que
trabalham em Americana, por exemplo, mas residem em Piracicaba, ou vice-versa

A segunda presidenta da
Apeoesp, a deputada estadual Pro-
fessora Bebel (PT) irá ampliar a
campanha de mobilização da po-
pulação contra a privatização e co-
locação de três praça de pedágios
na SP-304 (Luiz de Queiroz) que
liga Piracicaba a Americana com
a coleta de assinaturas, também
física, para abaixo-assinado a ser
entregue ao governador do Esta-
do de São Paulo, Tarcísio de Frei-
tas. A decisão de ampliar ainda
mais o movimento a deputada to-
mou a se reunir com sua equipe na
noite desta terça-feira, 18 de mar-
ço, de forma online, quando falou
dos impactos econômicos que a co-
locação das três praças de pedági-
os provocarão em toda população
e, principalmente, em que se des-
loca diariamente pela SP-304.

De acordo com Bebel, são mui-
tos trabalhadores que diariamente
circulam pela rodovia, uma vez que

trabalham em Americana, por
exemplo, mas residem em Piraci-
caba, ou vice-versa. Mesma situa-
ção de quem reside em Santa Bár-
bara D´Oeste, assim de quem tra-
balha em Campinas e outras cida-
des da região. “São cerca de 30
quilômetros de extensão, totalmen-
te duplicado há mais de 40 anos,
que hoje é mais uma avenida do
que propriamente uma rodovia”,
destaca, lembrando que quem não
circula pela rodovia também será
afetado, porque os produtos que
são consumidos certamente terão
o preço do pedágio embutido.

Justamente por isso, a parla-
mentar, em parceria com a Apeo-
esp, que tem subsedes em Piracica-
ba, Americana e Campinas, quer
ampliar o abaixo-assinado online
lançado no último final de semana
pelo movimento “Educadores Uni-
dos pelo Brasil” e colocar nas ruas
uma campanha de coleta de assi-

naturas físicas, para envolver ain-
da mais a população, visando pres-
sionar o  governador do Estado de
São Paulo, Tarcísio de Freitas, a
desistir de privatizar e instalar pra-
ças de pedágios na SP-304. O abai-
xo-assinado, online, já pode ser
assinado no link https://chng.it/
qjzMbbCPjn ou bit.ly/4ib9mVH

A ideia, de acordo com Bebel,
é envolver toda região, que será
prejudicada, nesse movimento. “O
abaixo-assinado online é bastante
eficiente, mas o físico, com a coleta
no contato direto com a população
é uma maneira de falarmos um
pouco sobre mais este ataque do
governador Tarcísio de Freitas à
população paulista, que é inaceitá-
vel e, certamente, repudiada por
todos que têm bom senso, uma vez
que sabe dos impactos que as pra-
ças de pedágios irão provocar dire-
ta e indiretamente em toda popu-
lação, inclusive afetando o turis-

mo da região. Justamente por isso,
pretendemos, inclusive, envolver
neste movimento a região de Am-
paro, que fica na região das cida-
des das águas, para que também
participe, uma vez que já fui procu-
rada por lideranças daquela cida-
de pedindo o nosso apoio também
contra a privatização de rodovias
estaduais que estão na mira do
governador”, destaca.

Bebel também enfatiza que a
proposta do governador Tarcísio
de Freitas, que já marcou até a
data do leilão, é de privatizar um
pacote de rodovias e colocar pe-
dágios a partir de novembro do
próximo ano, logo após as elei-
ções em que deve ser candidato à
reeleição. “Por isso, vamos bus-
car também apoio de outras enti-
dades, como sindicatos de traba-
lhadores, para se somar à nossa
luta, que é de todos nós”, com-
pleta a deputada piracicabana.

A Rodovia Luiz de Queiroz tem cerca de 30 quilômetros e o
governador Tarcísio de Freitas quer instalar três praças de pedágios

A deputada Professora Bebel diz que é necessário um amplo
movimento regional para pressionar o governador a desistir
de pedagiar uma rodovia que já é duplicada há 40 anos

Fotos: Divulgação

Homenagem destaca o trabalho na Horta do Sr. Tatu, que
promove educação ambiental e engajamento da comunidade

Assessoria Parlamentar

Na terça-feira (18), Marcus
Vinicius Rocha Pereira, conhecido
como Tatu, foi homenageado com
o título de líder comunitário, por
iniciativa do vereador Pedro Ka-
wai (PSDB). Durante a cerimônia,
Kawai destacou que a homenagem
vai além de um simples reconheci-
mento; “é, na verdade, um agra-
decimento pelo trabalho do Tatu
em prol da comunidade”.

A Horta do Sr. Tatu - Vivenci-
ar para Aprender, idealizada pelo
líder comunitário e localizada no
bairro Eldorado, não é apenas um
espaço para cultivo, mas também
um ambiente lúdico e pedagógico
que beneficia as crianças da Escola
Municipal de Educação Infantil
Osvladir Júlio. Os alunos têm a
oportunidade de visitar a horta,
onde podem brincar, plantar e
aprender sobre a importância da
preservação ambiental.

Na entrega da homenagem,
alunos do maternal e do jardim,
com idades entre dois e cinco anos,
estiveram presentes para prestar
sua homenagem ao idealizador do
projeto. Ao lado da horta, a Horta-
teca, uma biblioteca voltada para
crianças e adolescentes, é mantida
por Antonio Chapéu e Solange Bar-
reto, oferecendo mais uma dimen-
são de aprendizado para os jovens
da comunidade. Durante o even-
to, Tom do Cordel fez a leitura do
livro “Festa do Macaco Simão”.

O vereador Kawai enfatizou a
relevância do trabalho de Tatu, afir-
mando que ele não apenas trans-
forma o presente da comunidade,
mas também prepara as crianças
para um futuro mais consciente e
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Líder comunitário é homenageado
por trabalho de preservação

sustentável. “O Tatu assumiu a
área e a transformou em um local
de proteção do meio ambiente. Ele
faz o trabalho hoje, pensando no
futuro”, declarou Kawai.

Kawai acrescentou que reco-
nhecer e homenagear líderes como
Tatu é fundamental para inspirar
mais pessoas a se engajarem em
iniciativas semelhantes. Emociona-
do, Tatu expressou sua gratidão
pela homenagem e pelo apoio do
vereador. “Fico muito grato por
tudo o que o Kawai faz por mim e
pelo bairro. Criar esta horta foi o
que deu a minha vida de volta após
minha aposentadoria. Levo para
todos, crianças, jovens e idosos, o
dia a dia junto com a natureza.
Precisamos cuidar da natureza e
não destruí-la”, afirmou.

TRAJETÓRIA - De acordo
com o projeto de decreto legislativo
71/2024, a  horta foi construída em
um terreno de cerca de mil metros
quadrados, que era utilizado para
descarte de lixo e entulho. O local
também sofria com queimadas e,
eventualmente, era utilizado para
consumo de drogas.

Ao se deparar com a situa-
ção, Marcos Vinícius, o Tatu, que
precisou se aposentar do trabalho
de motorista por problemas na vi-
são, resolveu interferir. Com o
apoio da vizinhança e amigos, ini-
ciou uma pequena horta com o
plantio de folhas, legumes e fru-
tas. Hoje, já produz alface, rúcu-
la, coentro, salsa, pepino, abóbo-
ra, mandioca, pimenta, beterraba,
tomate, chuchu, maracujá e ou-
tros alimentos. A população troca
mudas por alimentos.
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Coop faz parceria para
arrecadação de alimentos

Com a missão de colaborar
com ações beneficentes que auxi-
liam os munícipes em situação de
vulnerabilidade social, a Coop fir-
mou uma parceria com a Prefei-
tura de Santo André para a arre-
cadação de alimentos.

Por meio dessa iniciativa,
chamada Dia Solidário, a Coop
cederá mensalmente espaço em
suas lojas localizadas na cidade
de Santo André para que uma
equipe de voluntários fique res-
ponsável pela coleta.

A primeira ação aconteceu
no último sábado (15 de março),
na unidade da Avenida Queirós
dos Santos, 456, Centro, e con-
tou com a presença do prefeito
Gilvan Junior, da primeira-
dama, Jéssica Roberta, e do di-
retor geral da Coop, Pedro Mat-
tos, juntamente com um grupo
de gestores. No horário das 10h
às 15h, foram arrecadados 152
kg de alimentos não perecíveis.

“Esta parceria reforça nos-
so compromisso social com o de-
senvolvimento das comunidades
onde atuamos, fortalece o rela-
cionamento com o órgão muni-
cipal e também contribui para
despertar a solidariedade de
nossos cooperados e clientes”,
declarou Pedro Mattos durante
lançamento do Dia Solidário.

Para o prefeito Gilvan Junior,
iniciativas como essa mostram a
força da solidariedade em Santo
André. “A parceria com a Coop for-
talece nossa rede de apoio às famí-
lias em situação de vulnerabilida-
de e reforça o papel essencial do
trabalho conjunto entre o poder
público e a iniciativa privada. Agra-
deço a Coop e a todos que partici-
param dessa ação, fazendo a dife-
rença na vida de muitas pessoas”.

“A solidariedade é uma mar-
ca dos andreenses e todas as
ações de arrecadação sempre têm
boa aceitação por todos. O Dia So-
lidário não foi diferente. É grati-
ficante ver o envolvimento da
nossa gente, contribuindo com
alimentos para ajudar os que
mais precisam”, reforçou a pri-
meira-dama, Jéssica Roberta.

As próximas ações acontece-
rão nas seguintes lojas da Coop:
Rua Carijós, 1.843 (5 de abril);
Rua Suíça, 1094 (10 de maio);
Avenida D. Pedro I, 722 (7 de ju-
nho); Avenida Utinga, 1.598 (5 de
julho);  Rua Giovanni Batista Pi-
relli, 2.050 (9 de agosto); Avenida
Capitão Mário Toledo de Camar-
go, 5252 (6 de setembro); Avenida
das Nações, 1.600 (11 de outubro);
Avenida Pereira Barreto, 1.286 (8
de novembro) e Avenida Indus-
trial, 2001 (6 de dezembro).

A iniciativa da Prefeitura contou com o apoio
dos diretores e colaboradores da Coop

Guilherme Balconi
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Dia da saúde bucal
Hoje é o Dia Mundial da Saúde Bucal,

importante data em defesa da conscienti-
zação para diminuir os índices de cárie, do-
enças periodontais e perda dos dentes na
sociedade. A data foi instituída pela Fede-
ração Dentária Internacional (FDI).

A melhor forma de cuidar da saúde bu-
cal da população é por meio da dissemi-
nação de informação de qualidade sobre
o cuidado com a saúde e higiene bucal.
Incentivar esses bons hábitos diários,

além da visita regular ao cirurgião-dentis-
ta, podem resultar em boca e dentes sau-
dáveis e uma saúde integral mais plena.

Para garantir uma boa saúde bucal, algu-
mas dicas essenciais para o dia a dia:

Escovar bem os dentes e usar o fio den-
tal após cada refeição; trocar de escova de
dentes a cada três meses; ter uma alimenta-
ção saudável, com uso racional do açúcar;
evitar fumo e o consumo de bebidas alcoóli-
cas; ir ao dentista regularmente. (Fonte: CFO)
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‘Só tem um caminho: implementar’, diz
Marina sobre ações contra aquecimento
Ministra conversou com radialistas de várias regiões e debateu temas como investimentos
ambientais e desafios para o Brasil na organização da COP30, em Belém (PA)

Diego Campos/Secom-PR

Entre as ações que serão apresentadas na COP30 estão o trabalho
que resultou na queda do desmatamento na Amazônia e no Cerrado

A ministra Marina Silva, do
Meio Ambiente e Mudança do
Clima (MMA), foi entrevistada
por rádios de diversas regiões do
país nesta quarta-feira, 19 de
março, no Bom dia, Ministra.
Durante o bate-papo, a titular
destacou ações relacionadas à
implementação de políticas cli-
máticas e de combate ao desma-
tamento e incêndios e ressaltou
a importância estratégica de se-
diar a Conferência da ONU para
Mudança do Clima, a COP30, em
novembro, em Belém (PA).

“A gente tem uma grande
oportunidade de ter novamente no
Brasil uma das conferências mais
importantes, porque ela nasceu no
Brasil em 1992, na Eco 92, e é a
primeira vez que a COP se realiza
aqui. Ou seja, tem a conferência
mãe, onde ela nasceu, e agora ela
volta adulta, com 30 anos de ida-
de”, ilustrou a ministra.

Marina ressaltou que o Bra-
sil vai apresentar na COP30 re-
sultados que reforçam a lideran-
ça do país na responsabilidade
com o meio ambiente. Entre eles,
o trabalho que resultou na queda
do desmatamento na Amazônia
e no Cerrado, a meta de redução
de CO², além de investimentos
para prevenção de desastres.

Dados do Inpe indicam que os
alertas de desmatamento na Ama-
zônia Legal atingiram o menor ní-
vel da série histórica para feverei-
ro, com redução de 64,26% em re-
lação a fevereiro de 2024.

“Estamos chegando também
com o Plano Clima, que são sete
programas na parte de mitigação
e 16 na parte de adaptação, e o
Plano de Transformação Ecológi-
ca, liderado pelo Ministério da
Fazenda, onde não só temos o pla-
no, mas já buscamos recursos. Eu
e o ministro Haddad fomos a
Nova Iorque, fizemos um lança-
mento de títulos verdes e conse-

guimos R$ 10 bilhões para o Fun-
do Clima”, explicou a ministra.

Marina afirmou que esse é o
momento de implementar decisões
tomadas durante esses muitos
anos de discussões no âmbito mun-
dial. “São 33 anos debatendo. Ago-
ra só tem um caminho: implemen-
tar. É fim de combustível fóssil, de
desmatamento, e isso precisa se
refletir, porque quando você fala
em fim do desmatamento, tem que
entender que é um grande investi-
mento. Temos metas para todos os
setores da economia: transporte,
energia, indústria, agricultura,
desmatamento”, listou.

NDCs — Marina também res-
saltou que as decisões mais impor-
tantes são tomadas antes da Con-
ferência, em cada país. Marina afir-
mou que 20 nações já apresenta-
ram a Contribuição Nacionalmen-
te Determinada — NDC, na sigla
em inglês. A atual NDC do Brasil
inclui os objetivos de reduzir as
emissões de gases de efeito estufa
em 53% até 2030 e de zerar as emis-
sões líquidas até 2050.

A ministra enfatizou que o
país tem promovido o crescimen-
to econômico com fomento à bioe-
conomia e acesso a financiamen-
tos verdes. “Essas metas têm que
estar alinhadas em não deixar a
temperatura ultrapassar 1,5ºC.
Isso não é só a defesa de redução
por redução. Isso significa a opor-
tunidade de um novo ciclo de pros-
peridade. É por isso que estamos
apostando na bioindústria, na bi-
oeconomia, na economia circular,
na agricultura de baixo carbono e
na nossa capacidade de produzir
alimentos”, disse Marina.

FIM DO COMBUSTÍVEL
FÓSSIL — A ministra Marina Sil-
va também registrou a urgência de
abandonar os combustíveis fósseis
e a necessidade de investimentos
para este fim. “O mapa do cami-
nho para o fim do uso de combus-

tível fóssil é uma necessidade inar-
redável da humanidade. É o uso
de combustível fóssil que faz com
que o clima tenha mudado com
todos esses problemas que estamos
enfrentando e depende, sim, de fi-
nanciamento público de países ri-
cos e financiamento privado”.

DESMATAMENTO — As
estratégias contínuas para conter
o desmatamento do país também
foram destacadas pela ministra.
Serão lançados Planos de Ação
para Prevenção e Controle do Des-
matamento para todos os biomas
nacionais. A ministra ressaltou que
os dois últimos planos que faltam
— Pampa e Mata Atlântica — se-
rão lançados até abril.

AMAZÔNIA LEGAL — Os
planos são iniciativas do Gover-
no Federal para reduzir o desma-
tamento em cada bioma. Um de-
les é o PPCDam, criado para re-
duzir o desmatamento na Ama-
zônia Legal, que está em sua quin-
ta fase e estabelece o desmatamen-
to zero até 2030. Além deste, o
PPCerrado foi relançado em no-
vembro de 2023. Já os planos para
o Pantanal e a Caatinga foram
divulgados em dezembro de 2024.

REDUÇÃO — A titular do
Meio Ambiente ressaltou que, como
resultados positivos do PPCDam, o
desmatamento da Amazônia redu-
ziu 46% comparado a 2022. “A par-
tir dessa experiência, fizemos pla-
nos customizados para todos os bi-
omas. Já conseguimos, nesses dois
anos, ter o plano que vai enfrentar o
desmatamento no Pantanal, no Cer-
rado e estamos concluindo Pampa
e Mata Atlântica. Mesmo assim, já
conseguimos resultados positivos só
pelas ações do IBAMA e do ICM-
Bio”, salientou a ministra.

PREVENÇÃO — A ministra
abordou também as ações de com-
bate a incêndios florestais. Entre
as medidas adotadas, está a maior
contratação de brigadistas da his-

tória, com 4.608 profissionais or-
ganizados em 231 brigadas flores-
tais federais. O número representa
aumento de 25% em relação a 2024.

MAPEAMENTO — Além
disso, a ministra destacou a assi-
natura da portaria de emergência
ambiental por risco de incêndios
florestais em regiões e épocas espe-
cíficas. O documento aponta áreas
vulneráveis a incêndios em todo o
país e os períodos de maior risco e
busca estabelecer parâmetros para
definir prioridades de ações dos
estados para prevenção às queima-
das. “Ampliamos a capacidade de
contratar brigadistas. Antes, você
precisava de um interstício de um
ano para contratar. Isso diminuiu
para seis meses. Depois, diminuiu
para três meses. E agora, podemos
fazer contratações mais alongadas
com esses brigadistas. Nós temos
mais de 200 brigadas no Brasil in-
teiro”, declarou a ministra.

MANEJO — As medidas
também integram a aprovação da
Política Nacional de Manejo Inte-
grado do Fogo e a aquisição de equi-
pamentos, como aeronaves. “O Co-
mitê de Manejo Integrado do Fogo
tem se reunido sistematicamente,
envolvendo todos os estados e bri-
gadas. Temos aumentado a capa-
cidade de intervenção, a quantida-
de de barcos, aeronaves, de trans-
porte e de combate. E, ao mesmo
tempo, estamos fazendo todo um
trabalho de prevenção e colocando
no ar uma campanha de esclareci-
mento de educação para que não
haja uso do fogo”, disse Marina.

REESTRUTURAÇÃO —
Outro ponto abordado foi a rees-
truturação dos órgãos de fiscali-
zação. O fortalecimento do Ibama
e do ICMBio, ressaltou Marina, são
essenciais para o combate ao des-
matamento e aos incêndios flores-
tais. Além disso, ela enfatizou a
importância do trabalho integra-
do com a Polícia Federal e a Polí-

cia Rodoviária Federal. “Nós au-
mentamos a fiscalização do Iba-
ma em 96%. Acabamos de fazer
uma grande aquisição de equipa-
mentos, com cerca de 27 aerona-
ves do Ibama e do ICMBio à dis-
posição das nossas ações de com-
bate a incêndios e a crimes ambi-
entais. Estamos criando um siste-
ma de monitoramento em tempo
real das ações criminosas”, disse.

MARGEM EQUATORIAL
— A titular do Meio Ambiente afir-
mou que a exploração na Margem
Equatorial se trata de um processo
complexo. O Governo Federal rea-
liza estudos detalhados antes de
qualquer decisão. Ela destacou que
há um acompanhamento constan-
te por meio de uma sala de situa-
ção na Casa Civil para garantir que
o debate seja transparente. “O pre-
sidente Lula, com muita sabedo-
ria, mandou que esses projetos de

alto impacto ambiental fossem en-
caminhados para estudos. Esses
estudos estão sendo feitos e o Iba-
ma está trabalhando no pedido de
licença feito pela Petrobras. Os téc-
nicos estão apresentando o pare-
cer e a decisão será técnica, seja
para o sim, seja para o não, porque
os processos de empreendimento
têm a ver com isso”, pontuou.

QUEM PARTICIPOU — O
“Bom dia, Ministra” é uma copro-
dução da Secretaria de Comunica-
ção Social da Presidência da Repú-
blica (Secom/PR) e da Empresa
Brasil de Comunicação (EBC). Par-
ticiparam do programa desta quar-
ta-feira as rádios Nacional Brasí-
lia, Amazônia e Alto Solimões/EBC;
Grande Rio FM (Petrolina/PE);
Nova Vida FM (Brumado/BA);
Banda B (Curitiba/PR); Rádio Ale-
ms (Campo Grande/MS); e Clube
de Parintins (Parintins/AM).
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Equipe do residencial Vovó Nice realiza reunião
Divulgação

Equipe composta por enfermeiras, gerontóloga,
nutricionista, assistente social e diretor Paulo Soares

Alinhar estratégias, planejar
atividades e aprimorar o cuidado
aos residentes, estas são algumas
das razões que fundamentam a
realização de reuniões periodica-
mente pela equipe multiprofissio-
nal do LPI Residencial para Ido-
sos Casa da Vovó Nice.

No registro, parte da equipe,
composta por enfermeiras, geron-
tóloga, nutricionista, assistente so-
cial e pelo diretor Paulo Soares.
“Nosso compromisso é proporcio-
nar um ambiente acolhedor e se-
guro, onde nossos idosos se sin-
tam em casa. Por isso, acredita-
mos que a integração entre os pro-
fissionais é fundamental para ga-
rantir o bem-estar e a qualidade
de vida dos nossos idosos”, desta-
ca o diretor Paulo Soares.
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Histórias em quadrinhos, origens e significados
Análise do contexto em que surgiram as histórias em quadrinhos (HQs); também relataremos seu início no Brasil e a emergência de novas linguagens

Adolpho Queiroz

As HQs surgiram concomi-
tantemente com o jornalismo cul-
tural. E seria impossível datar
corretamente o surgimento do
jornalismo cultural. De acordo
com Paulo Viana em seu artigo

As HQs nos cadernos de cul-
tura. No início do século XVIII, em
Londres, alguns ensaístas lança-
ram as primeiras publicações ca-
racteristicamente culturais, abor-
dando temas que eram discutidos
por toda a sociedade. Essa neces-
sidade de levantar e debater as-
suntos como literatura, música,
teatro, moda e comportamento,
surgiria junto com o homem urba-
no, que deixava o campo em busca
de oportunidades nas recém indus-
trializadas cidades. O jornalismo
europeu alcançaria importância tal
qual as revoluções políticas, as des-
cobertas cientificas, a educação li-
beral ou o romance realista.

É com essa mudança de men-
talidade que veio junto com to-
das as transformações que ocor-
reram na sociedade devido as
inovações e a industrialização que
surgi o desejo do homem de co-
mentar sobre questões exclusiva-
mente da vida social, da vida na
cidade, da sociabilização.

Com a chegada do século
XIX a industrialização é quase
completa em quase toda a Euro-
pa. Com tal industrialização do-
minante surgem os grandes ''ma-
les'' e as ''maravilhas'' do capita-
lismo, assim críticas e ensaios fei-
tos sobre esse mundo social ficam
cada vez mais influentes.

Com o fim da Guerra Civil,
nos Estados Unidos, esse novo
conteúdo social, jornalístico e
cultural chegaria em meados do
século XIX, igualmente a Europa
por causa do ''boom'' da indus-
trialização. Nesse momento con-
solida-se a cultura norte ameri-
cana e cada vez mais tem o que se
falar sobre o social desse país.

HQS NO BRASIL - As
HQs tiveram origem a partir dos
desenhos do ítalo-brasileiro Ân-
gelo Agostini, em As Aventuras
de Nhô Quim ou Impressões de
uma Viagem à Corte, publicada
na Revista Fluminense, no dia 30
de janeiro de 1869. A história era
baseada nas aventuras de um cai-
pira, o Nhô Quim, que chega ao
grande centro urbano da cidade
do Rio de Janeiro e fica espanta-
do com tamanha a diferença e
novidades que ali encontra.

Em 1883 foi publicado na
Revista Ilustrada, As Aventuras
de Zé Caipora, esta é marcada
como a grande obra de Agostini,
pela sátira política e social exis-
tente. Sua temática misturava
aventura e drama, algo inova-
dor para a época, e tinha como
principal atrativo o humor nas
tiras. Zé Caipora era um perso-
nagem muito atrapalhado.

No ano de 1905, no dia 11 de
outubro, foi criada a primeira re-
vista para o segmento de HQs, O

Tico Tico. Tinha como desenhista
responsável Renato de Castro.
Fundada pelo jornalista Luís Bar-
tolomeu de Souza e Silva, a revista
se inspirava em padrões europeus
de tirinhas, mais especificamente
na revista francesa La Semaine de
Suzette. Surgiu o personagem Chi-
quinho, de Loureiro. Também gra-
ças à revista, surgiram Lampari-
na, de J. Carlos, Zé Macaco e Faus-
tina, de Alfredo Storni, Pára-Cho-
que e Vira-Lata, de Max Yantok e
Reco-Reco, Bolão e Azeitona, de
Luís Sá. Nos anos 30, publicaram
o Mickey Mouse, que na revista era
chamado de Ratinho Curioso. A
tiragem variava entre 20 e 100 mil
exemplares, circulando pelas dife-
rentes classes sociais. Só veio per-
der espaço, no final dos anos 30,
quando o Brasil teve um bombar-
deio de novas histórias norte-ame-
ricanas sobre super-heróis.

A revista Gibi, publicada pelo
Grupo Globo, foi lançada em 1939.
Foi a primeira publicação brasi-
leira destinada a discutir o uni-
verso dos super-heróis. Por essa
revista, o termo no Brasil foi as-
sociado a todas as revistas, se
tornando um sinônimo.

A Turma da Mônica teve iní-
cio em formato de tiras em 1959
por Maurício de Souza, mas só a
partir de 1970 começou a ser pro-
duzida em formato de gibi.  Os
primeiros personagens foram o
cãozinho Bidu e seu dono, Fran-
jinha. Depois vieram os principais
personagens que envolvem as his-
tórias, a Mônica, Cebolinha, Cas-
cão, Magali e Sansão.

O Pererê, criado por Ziral-
do em 1960, foi um marco para
a cultura popular brasileira. Foi
o primeiro quadrinho a ter per-
sonagens com temas brasileiros,
como o próprio Saci que prota-
goniza as histórias.

As HQs sempre tentaram
acompanhar uma nova realidade
que se surgia ao longo dos tempos.
Com a ascensão da televisão, as

Revista Pererê, de ZiraldoYellow Kid, o primeiro personagem de histórias em quadrinhos Revista Gibi, pioneira dos anos 1930

histórias foram perdendo espaço e
público, precisando necessariamen-
te mudar o foco de suas publica-
ções para atrair novamente seu
público-alvo. A indústria ociden-
tal começou a investir na oriental,
com os mangás, que "invadiram"
com seus diferentes temas e pro-
dutos, mudando a ideia de que são
somente infanto-juvenis, existindo
muitas opções, cada qual direcio-
nado a um público segmentado.

O uso de desenhos e ilus-
trações não é uma novidade em
jornais impressos no mundo. O
pioneiro do uso de personagens
feitos a partir de desenhos foi
o norte-americano William
Randolph Hearts que em 1896
criou The Yellow Kid.

CULTURA ERUDITA X
CULTURA POPULAR - A cul-
tura erudita é entendida a par-
tir de uma lógica que ela se ba-
seia em estudos, grandes anali-
ses teóricas, experimentações e
pesquisas. Conhecida como cau-
sadora da evolução do homem,
pois sempre gera resultado.

Tal cultura é proveniente da
elite, pois é necessário dinheiro
pra produzi-la, essa exige de
quem a produz tempo, dinheiro
e pesquisas extensas. É decorren-
te dessa necessidade monetária
que ele é viável apenas a um
grupo seleto da população.

Já a cultura popular pode ser
considerada qualquer manifesta-
ção vinda do povo, seja dança,
literatura, música. É daí que sur-
gi a industrial cultural, que para
Adorno. O conceito de técnica na
indústria cultural só tem em um
comum o nome com aquele váli-
do para as obras de arte. Este diz
respeito à organização imanente
da coisa, à sua lógica interna. A
técnica da indústria cultural, por
seu turno, na medida em que diz
a respeito mais à distribuição e
reprodução mecânica, permane-
ce ao mesmo tempo externa ao seu
objeto. A indústria cultural tem

o seu suporte ideológico no fato
de que ela se exime cuidadosa-
mente de tirar todas as consequ-
ências de suas técnicas em seus
produtos. Ela vive, em certo sen-
tido, como parasita sobre a técni-
ca extra artística da produção de
bens materiais, sem se preocupar
com a determinação que a objeti-
vidade dessas técnicas implica
para a forma interartística, mas
também sem respeitara lei formal
da autonomia estética.

Para ele a indústria cultural
é a integração deliberada, a par-
tir do alto, de seus consumido-
res, forçando assim, a junção dos
domínios, que por sinal foi sepa-
rado há milênios. Essa separação
seria uma arte superior e outra
inferior. Tal separação acarretou
prejuízo para ambas.

É nesse momento que suspen-
demos as diferenças entras as cultu-
ras e a entendemos como hibrida.

ESTUDO DE CASO - As ti-
rinhas analisadas do jornal O Es-
tado de São Paulo foram Frank &
Ernest, de Bob Thaves, Minduim,
de Charles M Schulz, O melhor de
Calvin, de Bill Watterson, Recruta
Zero, de Mort Walker e Turma da
Mônica, de Maurício de Souza. Já
do outro jornal analisado, o jor-
nal Folha de São Paulo, Piratas
do Tietê, de Laerte, Daiquiri de
Caco Galhardo, Níquel Náusea, de
Fernando Gonsales, Mundo
Monstro, de Adão Iturrusgarai e
Garfield, de Jim Davis. Todas es-
tas do dia 05 de novembro de
2013, de seus respectivos jornais.

A nacionalidade dos cartu-
nistas, de forma análoga, há
uma predominância de estran-
geiros no jornal do O Estado de
São Paulo, sendo quatro deles
norte-americanos, apenas com a
exceção de Maurício de Sousa.
Na Folha de São Paulo, ocorre o
inverso. Há uma valorização dos
cartunistas brasileiros e apenas
Jim Davis, cartunista de Garfi-
eld é dos Estados Unidos.

Sob o conteúdo das tirinhas,
três publicadas pelo jornal Folha
de São Paulo possui assuntos se-
melhantes, quanto ao sexo e libi-
do, ainda que as abordagens te-
máticas diferentes. Estas, por sua
vez, transmitem um tom mais ide-
ológico mais explícito, como exem-
plo da tira de Adão Iturrusgarai,
em que a esquerda e direita do
campo político é objeto de ironia.
Em contrapartida, o outro jornal
estudado traz em suas tiras, con-
teúdos mais ligados ao cenário
social das pessoas, como supersti-
ção, diferenças de linguagem e res-
ponsabilidade social.

Comparando as duas tiras
que se sobressaem quanto à naci-
onalidade de seus criadores (Mau-
ricio de Sousa no jornal O Estado
de São Paulo e Jim Davis para
Folha de S. Paulo), ambas  têm
como personagens figuras que di-
ferenciam as características hu-
manas, como o gato Garfield, que
por sua vez, possui uma capacida-
de intelectual de pensar na ação
da tira, e a disputa de um anjo e o
diabo, obra de Maurício com per-
sonagens da Turma da Mônica.
Estas se identificam com o público
infantil, já que foram transforma-
dos em desenhos animados e fi-
guras conhecidas na televisão.

Em se tratando de dois cartu-
nistas brasileiros, dentre eles, La-
erte em Piratas do Tietê e Maurício
de Souza com a Turma da Mônica,
a linguagem verbal não é valoriza-
da, deixando que a imagem fale por
si só. A de Laerte, uma espécie de
tentáculo sai da tela de um compu-
tador e suga uma cabeça, subme-
tendo-se a dependência e o como-
dismo do homem diante da má-
quina, da tecnologia. Já a do Mau-
rício de Sousa, um cofre cai na ca-
beça de um anjo, na qual é rebati-
da para o diabinho que ri, diante
da cena. Duas questões são levan-
tadas: o conflito ente o bem e o mal
e as consequências do apego mate-
rial em nossa natureza humana.

De modo geral, os quadrinhos
apresentados pelo jornal O Esta-
do de S. Paulo tende a ter mais
textos escritos do que o jornal Fo-
lha de S. Paulo, em que a valoriza-
ção imagética é mais presente. A
Folha de São Paulo também apre-
senta disponibilidade de quadri-
nhos em seu site. Já para a o Esta-
do de S. Paulo, nenhum espaço foi
destinado para a publicação.

CONSIDERAÇÕES FI-
NAIS - As histórias em quadri-
nhos têm uma ampla participa-
ção no processo histórico da lite-
ratura e imprensa brasileira. É
também um símbolo que demar-
ca a mistura de diversas culturas
e situações sociais difusas em pe-
quenos quadrados de desenhos.
É um instrumento de leitura de
base das escolas brasileiras, mos-
trando a sua importância para o
ensino pedagógico, mas cativa as
mais diversas faixas etárias.
Como cultura híbrida, há uma
mescla de variedades temáticas
que são apresentadas de modo
intertextual entre as HQs.

Por conta de ser um produto
cultural, as histórias em quadri-
nhos sofrem influências ideológi-
cas. A ideia de que tudo o que é de
fora, que é estrangeiro se sobres-
sai aos padrões nacionais, como
vemos no jornal O Estado de S.
Paulo e a publicação de cartoons
norte-americanos. Nos anos 2000,
outro tipo de história em quadri-
nhos que se difundiu no campo
brasileiro é o mangá, provinda da
cultura japonesa. Há uma neces-
sidade, portanto, de que tirinhas
brasileiras sejam mais trabalha-
das como projeto pedagógico nas
escolas, de acordo com nosso
contexto sociocultural.

Esse tipo de narrativa tam-
bém pode servir de instrumento
para o jornalismo, como vimos na
criação do jornalismo de história
em quadrinhos. É possível, por
meio desta, transmitir informa-
ções de modo mais flexível.

LLLLLIVROIVROIVROIVROIVRO

Orientadora ensina pais a desconectarem os jovens
Divulgação

O isolamento faz parte da
adolescência e pode ser uma fase
passageira ou o resultado de ques-
tões internas. Mas até que ponto é
normal adolescentes passarem
horas trancados no quarto, imer-
sos em redes sociais ou jogos?
Como saber se chegou a hora de
intervir? No lançamento Enfurna-
dos, publicado pela Latitude, a es-
critora, palestrante e orientadora
parental, Anita Cleare, oferece es-
tratégias para auxiliar pais a se
conectarem com os filhos nesse
cenário (sem pressionar, é claro!).

Baseada em pesquisas sobre
desenvolvimento infantil, a especi-
alista divide os capítulos em lições
práticas sobre temas que vão des-
de o que acontece no cérebro dos
jovens até como se tornar a pessoa
confiável com quem eles querem
conversar. Em linguagem acessível,
Cleare ensina a persuadir a nova
geração a passar mais tempo em
família; determinar regras sem bri-
gar; identificar sinais de alerta para
problemas de ansiedade social, bai-
xa autoestima e vício em tecnolo-
gia; táticas de comunicação eficaz;
entre outros tópicos.

Não importa o motivo do iso-

lamento de um adolescente [...], não
podemos simplesmente deixar que
ele lide com isso sozinho. [...] sabe-
mos que a presença de um adulto
atencioso e empático desempenha
um papel decisivo para que ado-
lescentes se tornem jovens adul-
tos felizes e bem-sucedidos.

(Enfurnados, p.12)
Uma das sugestões da autora

é escolher o momento certo para
conversar – ou seja, a hora ideal
para seu filho. A dica dela é apro-
veitar toda oportunidade de diálo-
go que for oferecida por ele, mes-
mo quando estiver cansado ou
atrasado para o trabalho. Frases
neutras também geram proximida-
de e inspiram o adolescente a falar
com naturalidade em momentos
difíceis – exemplo: “Estou aqui, se
precisar de apoio para tentar resol-
ver isso juntos”.

O uso excessivo de celulares e
videogames é outro assunto de des-
taque na obra. A escritora sugere
aos responsáveis estabelecer ritu-
ais familiares para criar espaços li-
vres de tecnologia, a fim de ajudar
os filhos a se desconectarem gra-
dualmente sem a necessidade de
impor proibições rígidas. Isso pode

incluir a redução do tempo de tela
antes de dormir, além de fazer re-
feições em conjunto e introduzir
esportes na rotina.

Enfurnados é um convite para
viver a vida real. Anita Cleare mos-
tra, principalmente, que a chave para
construir bons relacionamentos
com a juventude é respeitar o espa-
ço do filho, ter empatia e paciência,
enquanto se mantém presente, gui-
ando-o a desenvolver a independên-
cia necessária para a fase adulta.

AUTORA - Anita Cleare é pa-
lestrante, escritora e orientadora
parental (credenciada pela Triple
P®) que ajuda pais que trabalham
a equilibrar carreiras bem-sucedi-
das com a tarefa de educar seus
filhos. Ela escreve o premiado blog
Thinking Parenting e oferece semi-
nários especializados sobre paren-
talidade, webinars e suporte indi-
vidual. Anita é pós-graduada em
psicologia do desenvolvimento in-
fantil e uma das principais espe-
cialistas em parentalidade do
Reino Unido. Também é diretora
do Positive Parenting Project.
Site: anitacleare.co.uk. Redes so-
ciais: @thinking_parent |
@anitacleare_parenting.

Anita Cleare é palestrante,
escritora e orientadora parental
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Cervejarias piracicabanas
celebram St. Patrick’s Day
A tradicional celebração irlandesa contagiou os bares e pubs brasileiros que,
durante todo o mês, promovem eventos para marcar a tradição irlandesa

Muita música e chopp verde estão entre as atrações do St. Patrick’s Day

Divulgação

Duas das principais cervejari-
as de Piracicaba estarão celebran-
do o padroeiro da cerveja nesta sex-
ta-feira, 21: o St. Patrick’s Day, ou
Dia de São Patrício, comemorado
com muito sucesso no Brasil e, aqui
na cidade, não poderia ser diferente.

A tradicional celebração irlan-
desa que ocorre no dia 17 de março
em homenagem ao santo padroei-
ro da Irlanda contagiou os bares e
pubs brasileiros que, durante todo
o mês, promovem eventos para
marcar a tradição irlandesa.

O Saint Patrick’s Day da Ce-
vada Pura, a mais antiga e tra-
dicional cervejaria piracicabana
terá festa com a banda Soul
Mood e muito chope verde, sím-
bolo da data. O evento começas
às 19 horas e a entrada custa R$
10,00. O pub da Cevada Pura
está localizado na Av. João Teo-
doro, 35, Vila Rezende.

A Taberna Leuven também
irá celebrar o St. Patrick’s Day na
sexta-feira, dia 21. A festa conta-
rá com a banda Satyrus, grupo de
música instrumental de versões
clássicas ou temas típicos medie-
vais. A programação começa a
partir das 20 horas e a Leuven fica
na Av. Comendador Pedro Mor-
ganti, 4795, Monte Alegre. O in-
gresso custa R$ 25,00.

A sexta-feira, 21, promete

muita coisa e a Brewpub Em Nome
do Malte não poderia ficar de fora
e o São Patrício da melhor cerve-
jaria do Brasil terá animação do
Blues Session, com Luiz Bom Trio,
a partir das 19 horas. A casa fica
na Rua Campos Salles, 1494, no
Bairro dos Alemães.

A Dama Bier também irá co-
memorar a data e a festa será no
sábado, 22, das 16h às 21h, com
muito chope verde, comidinhas tí-
picas e música boa. Com entrada
gratuita, o evento terá música ao
vivo com Dj Vinil Attack (16h), Lan-
celoti Experience (17h) e Família
Bourbon (19h30). A Dama Bier fica
na Av. Rio das Pedras, 104.

A microcervejaria artesa-
nal Green Fish também irá co-
memorar a data mais tradicio-
nal da Irlanda no sábado, dia
22 de março e com o tradicional
chopp verde. Música com DJ
Ueno (16h), The Fishes (19h) e
Jet Set (21h). Tv Amadeu Mar-
chini, 40, Água Branca.

O KOMtainer Beer já fez sua
festa na semana passada, mas ain-
da há muito chope verde em suas
torneiras e tem muita festa nesse
fim de semana, começando na sex-
ta, 21, com a banda TriVibe e no
sábado, 22, com a Timeless, ambas
tocando com maiores sucessos dos
anos 80 e 90, nacionais e interna-
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Tatuí foca na diversidade de linguagens artísticas
Murilo Alvesso

Pianista Cida Moreira se apresenta da 30ª edição do Fetesp

O Conservatório de Tatuí, ins-
tituição da Secretaria da Cultura,
Economia e Indústria Criativas do
Estado de São Paulo, considerada
a maior escola de música e artes
cênicas da América Latina e gerida
pela Sustenidos Organização Soci-
al de Cultura – prepara uma pro-
gramação com foco na pluralidade
de estilos, com ao menos uma atra-
ção mensal de destaque no cenário
cultural. Entre os nomes confirma-
dos já para o primeiro semestre, o
palco do Teatro Procópio Ferreira
receberá a peça Tom na Fazenda, a
adaptação da ópera Carmen pelo
Coletivo Ubuntu Brasileiro, a pia-
nista Cida Moreira, o Duo Gisbran-
co, sessões do projeto Cine Bibi e
muito mais. Para apresentações re-
alizadas no Teatro Procópio Ferrei-
ra, os ingressos podem ser adquiri-
dos pela internet, na plataforma
INTI, ou pessoalmente, na bilhete-
ria do teatro, de terça a sexta-feira,
das 13h às 16h e das 17h às 20h.

A Aula Magna abriu a tempo-
rada 2025 com o espetáculo Histó-
ria do Musical Brasileiro, na segun-
da-feira, 10 de março, às 19h. Co-
mandada por Fernanda Maia –
dramaturga, diretora musical e
uma das consultoras do curso de
Especialização em Teatro Musical
da escola – a aula-show narrou a
trajetória do Teatro Musical cos-
turada com a história do Brasil,
conduzindo o público em uma jor-
nada que passeia por obras icôni-
cas de musicais nacionais, desde o
século XIX até a atualidade.

Sucesso de público e crítica, a
peça Tom na Fazenda ocupa o pal-
co do Teatro Procópio Ferreira nos
dias 5 e 6 de abril. O espetáculo,
traduzido por Armando Babaioff,
que também protagoniza a peça,
debate assuntos como a homofo-
bia, o conservadorismo e o patriar-
cado. Na trama, o publicitário Tom
viaja para o funeral de seu namo-
rado na fazenda da família, mas
ao chegar lá conhece a mãe do ra-
paz, que não faz ideia da orienta-
ção sexual do falecido filho. Já o
irmão – um homem truculento que
reproduz os estereótipos de virili-
dade – exige que a relação de Tom
seja mantida em segredo. Vence-
dora de importantes premiações
nacionais e internacionais, a mon-
tagem dirigida por Rodrigo Porte-
lla é uma adaptação de Tom à la
Farme, do autor canadense Michel
Marc Bouchard. Completam o elen-
co Denise Del Vecchio, Iano Salo-
mão e Camila Nhary.

Formado pelas pianistas, can-
toras e compositoras Bianca Gis-

monti e Claudia Castelo Branco, o
Duo Gisbranco se apresenta no dia
16 de maio, no Teatro Procópio Fer-
reira. A dupla, que completa 20
anos de sua formação em 2025,
cria um repertório inovador para
dois pianos que explora toda a so-
noridade do instrumento. Em sua
trajetória, o Duo Gismonti tem 6
álbuns lançados e performou ao lado
de grandes nomes da música como
Chico César, Ná Ozzetti, Jaques
Morelenbaum, Carlos Malta, Moni-
ca Salmaso, entre outros. No show,
Bianca e Claudia executam obras de
compositores consagrados, além de
composições próprias.

O mês de julho inicia agitado
na Capital da Música: no dia 2, com
uma adaptação da ópera Carmen
– clássico de Georges Bizet – assi-
nada pelo Coletivo Ubuntu Brasi-
leiro, que terá ainda a participação
da Orquestra Sinfônica e do Coro
do Conservatório de Tatuí. A ence-
nação é parte do projeto Ópera de
Calça Jeans e traz um olhar repa-
ginado da obra, aliando a força
da produção original com temas
contemporâneos. O espetáculo,
ambientado nas periferias, des-
taca o protagonismo de artistas
pretos e usa referências da cultu-
ra afro-brasileira, como coreogra-
fias inspiradas na capoeira, hip-
hop e freestyle. Já no dia 27, é a
vez de Cida Moreira ocupar o pal-
co do Procópio Ferreira durante a
30ª edição do Fetesp (Festival de
Teatro Estudantil do Estado de
São Paulo). Atriz, cantora e pia-
nista, Cida Moreira é uma impor-
tante intérprete cuja carreira pas-
seia por releituras de artistas que
vão desde Tom Waits ao grande
mestre do samba Cartola.

CINE BIBI - O Cine Bibi é um
projeto do Conservatório de Tatuí
contemplado pela Lei Paulo Gusta-
vo, que homenageia Bibi Ferreira,
dama do teatro e filha do drama-
turgo Procópio Ferreira. A iniciati-
va traz curtas e longas-metragens,
documentários e animações nacio-
nais e internacionais, sempre de
forma gratuita. Em fevereiro, o
cineclube realizou a Mostra Nya-
ma, uma iniciativa inédita que
exibiu curtas de animação negra
em três sessões voltadas para di-
ferentes faixas etárias.

A programação de março ini-
cia com a animação nacional Bi-
zarros Peixes das Fossas Abissais,
no dia 11. O enredo mistura hu-
mor absurdo, toques de surrealis-
mo e uma reflexão sobre questões
existenciais, como memória e cura.
Após a sessão, a plateia participará

de um bate-papo com o diretor do
filme, Marcelo Fabri Marão. No dia
18, o Cine Bibi exibe o documentá-
rio A Música Natureza de Léa Frei-
re, do diretor Lucas Weglinski, que
mostra vida e obra da aclamada
musicista e compositora brasileira.
Uma conversa entre Léa Freire e o
público encerra a exibição do lon-
ga. Para fechar a agenda do mês,
no dia 25, o projeto apresenta Ma-
dama Butterfly, encenação do clás-
sico de Giacomo Puccini.

O Cine Bibi de abril aborda o
tema Povos Originários. No dia 1,
o projeto apresenta os curtas Ya-
miyxop – Os espíritos guerreiros e
Trilha da Lagoa Seca. Os documen-
tários Yndio do Brasil e Krenak se-
rão exibidos, respectivamente, nos
dias 8 e 16. Obra-prima de Carlos
Gomes baseada no romance homô-
nimo de José de Alencar, no dia
27, o público poderá assistir a mon-
tagem de O Guarani’, ópera em 4
atos apresentada no palco do The-
atro Municipal de São Paulo. E en-
cerrando a programação do mês,
dia 29, o projeto trará para o públi-
co infantil um clássico da sétima
arte e um dos filmes mais celebra-
dos dos estúdios Disney: Fantasia,
de 1940, é uma animação que mis-
tura recursos visuais com grandes
obras da música clássica.

Maio é o mês dedicado às co-
médias. No dia 6, o cineclube exibe
Abismo de um Sonho – do italiano

Frederico Fellini. Dirigida por Wal-
ter Rogério, a comédia romântica
Beijo 2348/72 (dia 13) narra a his-
tória de Norival, que vê sua vida
virar de cabeça para baixo após ser
flagrado beijando uma colega de
trabalho. Dia 20, o projeto apre-
senta A Estrela Cadente, uma co-
média belga com toques de sus-
pense que conta a história de um
ex-ativista fugindo do seu passa-
do. E no dia 27, o Cine Bibi traz
para a telona A Escola dos Aman-
tes – ópera em 2 atos de Mozart
que reflete sobre temas como infi-
delidade e o amor romântico.

E para celebrar o mês da di-
versidade, no dia 3, A Paixão de
JL – documentário de Carlos Na-
der que mostra os últimos anos
de vida do artista visual José Leo-
nilson. Dia 10, o drama Money-
boys retrata a vida de um rapaz
que trabalha ilegalmente como
garoto de programa para susten-
tar a família. E, dia 24, o projeto
exibe a encenação de Navalha Car-
ne, texto icônico de Plínio Marcos
e com direção cênica de Fernanda
Maia, que expõe existências vistas
socialmente como marginais.

A programação do primeiro
semestre está sujeita a alterações.
Os detalhes das apresentações e a
atualização de toda a programa-
ção cultural do Conservatório de
Tatuí podem ser acompanhados na
Agenda Cultural da instituição.

cionais. Sempre a partir das 19h. A
casa fica Rua Benjamin Constant,
589 - Centro e não cobra couvert.

Mesmo sem chope verde, a
Cervejaria Peixe Para estará em seu
tradicional ponto na Rua do Porto,
no Armazém 1949 (Rua Alidor Pe-
corari, 1949), mas as torneiras es-
tão abastecidas com Pilsen, Weiss,

Session IPA e Porter. A música fica-
rá por conta do blues do Canale.

Na Cervejaria Nhô Quim tam-
bém não haverá chope verde, mas
vai rolar a terceira edição da
Vinylzera! Chopp, drinks, lanches
e porções para acompanhar todos
a programação e venda de discos
(Rua Luiz de Queiroz, 605, Centro).

“Atenção aos detalhes que
fazem a diferença!” Esta é a fala
do diretor do Residencial para
Idosos Casa da Vovó Nice, Pau-
lo Soares, quando define a im-
portância de realizar dedetiza-
ções periodicamente.

Preocupado em garantir a se-
gurança nos serviços e alta quali-
dade nos serviços prestados, ele faz
questão de garantir que seja reali-
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Residencial realiza
dedetizações periódicas

zada periodicamente, sempre pela
mesma empresa, que ele mesmo
define como de extrema confiança.

“Nosso objetivo é proporcionar
o máximo de conforto e bem-estar
aos nossos idosos, a parceria com
empresas comprometidas com a
segurança deles faz toda a diferen-
ça para que os cuidados antes, du-
rante e pós dedetização sejam to-
mados”, finaliza Soares.

Residencial para Idosos Casa da Vovó Nice
faz dedetizações periódicas

Com dias mais frios e secos, o
outono traz um aumento nos ca-
sos de doenças respiratórias, como
resfriados, gripes, rinites e sinusi-
tes. Com temperaturas amenas, as
pessoas permanecem mais tempo
em ambientes fechados, contribu-
indo para que os vírus se propa-
guem com maior facilidade.

Para enfrentar esse período de
forma saudável, o médico Marcos
Pimentel, diretor clínico do Hospi-
tal Evangélico de Sorocaba (HES),
destaca a importância da adoção
de hábitos saudáveis e atenção re-
dobrada a alguns cuidados.

1- Mantenha uma boa alimen-
tação e hidrate-se: De acordo com
o especialista, manter uma alimen-
tação equilibrada e a hidratação
adequada são essenciais para re-
forçar o sistema imunológico. “Há-
bitos saudáveis, como ingestão de
líquidos, água e sucos naturais,
além do consumo de frutas, ver-
duras e uma dieta rica em vitami-
nas e proteínas, ajudam a proteger
o organismo”, explica Pimentel.

2. Lave as mãos com frequên-
cia e hidrate a pele: A lavagem regu-
lar das mãos ajuda a evitar a propa-
gação de vírus e bactérias. Além dis-
so, com o clima mais seco, hidratar
a pele previne o ressecamento e pos-
síveis infecções cutâneas.

3. Faça atividades físicas e te-
nha boas noites de sono: A prática
de atividades físicas continua sen-
do fundamental para a manuten-
ção da saúde, já que colabora bas-
tante para o fortalecimento do sis-
tema imunológico e ajuda a preve-
nir doenças típicas da estação. Da
mesma forma, ter boas noites de
sono também é importante para
aumentar a imunidade e diminuir
as chances de ficar doente.

4. Mantenha os ambientes
sempre arejados: Outro ponto im-
portante é a ventilação dos ambi-
entes. “O outono é marcado pelo
aumento das crises respiratórias.
Por isso, é recomendado ficar
sempre em ambientes arejados e,
principalmente, atentar-se às rou-
pas que estão guardadas nos ar-
mários há um tempo e voltarão a
ser utilizadas agora. É importante
que sejam lavadas ou expostas ao
sol um tempo antes, para elimina-
ção dos ácaros”, alerta.

5. Considere a suplementa-
ção de vitaminas: O médico tam-
bém ressalta que a suplementa-
ção de vitaminas, feita sob orien-
tação médica, pode ser uma alia-
da para fortalecer o sistema imu-
nológico. A reposição das vitami-
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Médico orienta cuidados para
evitar doenças comuns no outono

nas C, D e zinco, por exemplo, in-
fluencia diretamente na melhora
da imunidade, diminuindo a in-
cidência de diversas doenças.

6. Faça lavagem nasal regu-
larmente: O especialista indica a re-
alização de lavagens nasais com
soro fisiológico, principalmente para
quem tem tendência a rinites e si-
nusites, como forma de aliviar e
prevenir esses problemas.

7. Mantenha as vacinas em
dia: A vacinação é uma das for-
mas mais eficazes de prevenir do-
enças respiratórias, como a gripe.
Verifique a caderneta de vacinação
e atualize as doses necessárias, es-
pecialmente para crianças, idosos
e pessoas com doenças crônicas.

FIQUE ATENTO - As doen-
ças mais comuns no outono inclu-
em gripe e resfriado, que têm sin-
tomas semelhantes, mas a gripe é
mais intensa. A rinite causa espir-
ros e coriza, enquanto a bronquite
provoca tosse seca e dor no peito,
podendo evoluir para pneumonia.
Já a sinusite gera dor de cabeça,
congestão nasal e febre, com cau-
sas virais, bacterianas ou alérgicas.
Se, apesar da prevenção, houver
sintomas, é importante observar a
evolução. “Se não houver melhora
nas primeiras 48 horas, mesmo
com hidratação e alimentação ade-
quada, é recomendado procurar
um médico. Caso haja piora do qua-
dro, essa consulta deve ser anteci-
pada”, enfatiza Pimentel.

Por fim, é essencial redobrar a
atenção com crianças e idosos, pois
são os mais vulneráveis às doen-
ças típicas do outono e requerem
cuidados especiais. É o caso tam-
bém de pessoas com doenças crô-
nicas, como diabetes e problemas
cardiovasculares. “Esses grupos de-
vem seguir exatamente as recomen-
dações citadas. Uma alimentação
balanceada, hidratação, ambientes
arejados e acompanhamento mé-
dico em caso de sintomas são fun-
damentais”, finaliza o diretor clí-
nico do Evangélico.

HOSPITAL EVANGÉLI-
CO DE SOROCABA - O Hospi-
tal Evangélico de Sorocaba, que em
2025 completa 90 anos de tradição
e credibilidade, conta com um
Pronto Atendimento Adulto ágil.
Possui ambulatório médico em di-
versas especialidades, centros cirúr-
gicos e unidade de terapia intensi-
va (UTI). Com o Instituto de Onco-
logia de Sorocaba (IOS), o  Hospital
Evangélico compõe o HUB de ser-
viços em saúde da Hospital Care
para Sorocaba e região.

EDITAL DE CITAÇÃO. PRAZO DE 40 DIAS, expedido nos autos da Ação
de Usucapião, PROCESSO Nº 1002796-49.2023.8. 26.0451. O(A) MM.
Juiz(a) de Direito da 3ª Vara Cível, do Foro de Piracicaba, Estado de São
Paulo, Dr(a).Lourenço Carmelo Tôrres, na forma da Lei, etc. FAZ SABER
aos proprietários registrários (desconhecidos), ausentes, incertos e
desconhecidos e demais interessados, bem como seus cônjuges e/ou
sucessores, que DIOCESEDE PIRACICABA ajuizou(ram) ação de USU-
CAPIÃO, visando uma gleba de terra de 0,5594 há equivalente a 5.594
m2 (cinco mil quinhentos e noventa e quatro metros quadrados), locali-
zada no Bairro da Volta Grande, na cidade de Piracicaba-SP, onde foi
construída a CAPELA DE SÃOLUIZ GONZAGA, alegando posse mansa e
pacífica no prazo legal. Estando em termos, expede-se o presente edital
para citação dos supramencionados para, no prazo de 15 (quinze) dias
úteis, a fluir após o prazo de 40 dias, contestar a ação. Não sendo
contestada a ação, o réu será considerado revel. Será o presente edital,
por extrato, afixado e publicado na forma da lei. NADAMAIS. Dado e
passado nesta cidade de Piracicaba, aos 21 de novembro de 2024

Divulgação
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FALECIMENTOS

MORADIA VITALÍCIA – O ME-
LHOR SEGURO DE VIDA no Lar
dos Velh inhos de Piracicaba.
Chalés e Flats. Estuda permuta
com imóvel. Fone e Whatzapp
(19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE –
O Lar dos Velhinhos de Piracica-
ba oferece por contribuição ou
permuta. Av.: Renato Wagner,
770. Telefone e Whatzapp (19)
3372-9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------

ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor básico de
negociação até R$ 50.000,00 (cinqüen-
ta mil reais). Falar com Karen pelo cel
(19) 9-9895-5892, das 8 às 18 horas.
------------------------------------------
VENDO SÍTIO 51.000 m2 em São
Pedro, próximo a cidade, nascente,
córrego, energia, vista para a Ser-
ra de São Pedro. Docum ordem. R$
595.000. Luiz (11) 9999-88701.
------------------------------------------

VENDE LOTE V.
MONTEIRO próximo
padaria sta Isabel,
medindo 7.50 x 25
total 187 metros........
PREÇO $190 MIL.
Aceito carro até $50
mil. Tratar  DIRETO
P R O P R I E T Á R I O
974109813.

FALECIMENTOS

SINDICATO DOS TRABALHADORES NAS INDÚSTRIAS
DE ALIMENTAÇÃO DE PIRACICABA E REGIÃO

ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

E D I T A L

Ficam convocados todos os trabalhadores, filiados ou não, das
categorias, BEBIDAS, DOCES E CONSERVAS, FRIO, RAÇÃO ANI-
MAL e SUCOS, representados pelo SINDICATO DOS TRABALHA-
DORES NAS INDÚSTRIAS DE ALIMENTAÇÃO DE PIRACICABA E
REGIÃO, para participarem da Assembleia Geral Extraordinária,
que será instalada em sua sede, à Rua Moraes Barros, 411,
Centro – Piracicaba/SP, no próximo dia  24 de Março de 2025, às
17h00, em 1ª convocação, para discutir e votar a seguinte pauta:

a) Leitura, discussão e aprovação da ata de assembleia anterior;
b) Apresentação, discussão e votação da pauta de reivindica-
ções das Convenções e/ou Acordos Coletivos e das fontes de
sustentação financeira do Sindicato com a definição do rateio
para a Federação – 15% (quinze por cento) e Confederação 5%
(cinco por cento), da natureza da contribuição, a estipulação de
valores, percentuais, formas de incidência e recolhimento, abran-
gendo todos os trabalhadores integrantes da categoria repre-
sentada, filiados e não filiados ao Sindicato e beneficiados pelo
Acordo ou Convenção Coletiva de Trabalho;
c) Apresentação, discussão e votação do direito de oposição ao
desconto da contribuição assistencial conforme o tema 935 do
STF – Supremo Tribunal Federal, a qual deverá ser manifestada no
prazo de 10 (dez) dias após a assembleia de aprovação de pauta;
d) Discussão e votação de autorização ao Sindicato em conjunto
com a Federação de manter negociações coletivas, firmar acordos
ou aditivos com as empresas do segmento, convenção coletiva
com o Sindicato Patronal, e para promover conciliação, mediação
ou arbitragem caso as negociações se restam infrutíferas, bem
como suscitar Dissídio Coletivo e deflagrar greve geral ou parcial;
e) Autorização para continuidade  de outras sessões de assem-
bleias para divulgação de resultados da campanha salarial, atra-
vés do site da Entidade,  boletins informativos físicos e virtuais,
via whatsapp ou informes sonoros.

Piracicaba, 20 de Março de 2025.

FÂNIO LUIS GOMES
PresidenteAVISO DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 13/2025
Comunicamos que está aberta a licitação do Pregão Eletrônico nº 13/2025, Processo:
208/2025, que tem por objeto a contratação de PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE TRANS-
PORTE DE MATERIAL LAJÃO BRITADO, COM LOCAÇÃO DE CAMINHÕES BASCU-
LANTE, FORNECIMENTO DE DIESEL E MOTORISTA.  As propostas serão acolhidas
com início no dia 21/03/2025, às 10:00 horas até às 08:00 horas do dia 04/04/2025. O
início da sessão de disputa de preços ocorrerá às 09:00 horas do dia 04/04/2025.   Deve
ser observado o horário de Brasília. O Pregão Eletrônico será realizado em sessão publica
por meio da Internet, por intermédio do Sistema BNC - acessível em www.bnc.org.br . O
edital completo encontra-se à disposição no Departamento de Compras e Licitações, sito
a Rua Valentim Amaral, 748, no horário das 08h30 às 17h00. Fone: (19) 3481-9223 ou
através do site: https://www.saopedro.sp.gov.br/licitacoes-publicas ou www.bnc.org.br . São
Pedro, 19 de março de 2025. Thiago Silvério da Silva - Prefeito Municipal

Esta publicação custou R$ 132,00 aos cofres públicos

SR. RUBENS DE OLIVEIRA fale-
ceu anteontem, nesta cidade,
contava 72 anos, filho dos fina-
dos Sr. Antonio Benedito de Oli-
veira e da Sra. Rosalina Neves
de Oliveira, era casado com a
Sra. Cleuza Prado da Silva Oli-
veira; deixa os filhos: Kelly Ma-
ria da Silva de Oliveira e Rober
Leonard Prado da Silva de Oli-
veira. Deixa netos, demais fa-
miliares e amigos. Seu sepul-
tamento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 14h00
da sala “C” do Velório do Cemi-
tério Parque da Ressurreição,
para a referida necrópole. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SRA. CLEUSA GERMANO DA
SILVA faleceu ontem, nesta ci-
dade, contava 52 anos, filha do
Sr. João Germano da Silva e da
Sra. Adelia Soares da Silva; dei-
xa os irmãos: Maria Aparecida
Soares da Silva; Luzia Germa-
no da Silva; Juvenil Germano da
Silva, falecido e Ana Alice Soa-
res da Silva, falecida. Deixando
também cunhados, sobrinhos,
demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado
ontem, tendo saído o féretro às
17h00 da sala “01” do Velório
do Cemitério Municipal da Vila
Rezende para a referida necró-
pole. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. VALDECI CEREJA MAR-
TINS faleceu ontem, nesta ci-
dade, contava 65 anos, filho
dos finados Sr. Olimpio Mar-
tins Alvares e da Sra. Guilher-
mina Cereja Alvares, era ca-
sado com a Sra. Aparecida do
Carmo Vedovelli Martins; dei-

xa as filhas: Thalita Martins
Genaro, casada com o Sr. Da-
nilo Genaro e Thais Apareci-
da Vedovelli Martins. Deixa
netos, demais famil iares e
amigos. Seu sepultamento foi
realizado ontem, tendo saído
o féretro às 17h00 da sala
“03” do Velório do Cemitério
Municipal da Vila Rezende,
para a referida necrópole. À
família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. IRENE DA MATA SILVA fa-
leceu ontem, nesta cidade,
contava 79 anos, filha dos fi-
nados Sr. Antonio Jose da Mata
e da Sra. Maria Cristina da
Mata, era casada com o Sr. Val-
divar Pereira da Silva; deixa os
filhos: José Aparecido da Sil-
va, casado com a Sra. Celia
Balarin da Silva; Dalva Apare-
cida Favere, casada com o Sr.
Reinaldo Favere; Maria Dileu-
sa Silva Rodrigues; Roseli
Cristina Silva de Almeida Sá,
casada com o Sr. André Luiz de
Almeida Sá; Valdeli Irene da
Silva Pereira, casada com o Sr.
Genivaldo Pereira; Helena Ma-
ria da Silva, casada com o Sr.
Luis Alberto Sanches; Valter
José da Silva, casado  com a
Sra. Danielle Zocca da Silva;
Lilian Grasiele da Silva e Vivi-
an Daniele da Silva, casada
com o Sr. Ednilson José da Sil-
va. Deixa netos, bisnetos, de-
mais familiares e amigos. Seu
sepultamento será realizado
hoje, saindo o féretro às 16h00
da sala “01” do Velório do Ce-
mitério Municipal da Vila Re-
zende, para a referida necrópo-
le. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

JOVEM MATHEUS DE MORAES
TABAI faleceu dia 17 p.p., nes-
ta cidade, contava 27 anos, fi-
lho do Sr. Luis Fernando Tabai
e da Sra. Andrea Cristiane de
Moraes Tabai. Deixa a irmã
Fernanda de Moraes Tabai,
demais familiares e amigos.
Seu sepultamento será reali-
zado hoje, às 10h00 no Cemi-
tério Municipal da Vila Rezen-
de. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. IVAN CARLOS DE OLIVEIRA
faleceu ontem, nesta cidade,
contava 59 anos, filho dos fina-
dos Sr. Antonio de Oliveira e da
Sra. Elvira Seguin de Oliveira,
era casado com a Sra. Andrea
Leme Jacintho. Deixa a filha
Luciana Fescina, demais fami-
liares e amigos. O velório ocor-
reu ontem das 13h00 às 16h00
na sala “Esmeralda” do Velório
do Crematório Memorial Metro-
politano de Piracicaba, tendo
seguido o féretro às 16h15 para
a realização da Cerimônia de
Homenagens Póstumas no
“Salão Nobre” do mesmo local.
Procedimentos de Cremação
serão realizados posteriormen-
te. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. IGNEZ BERTHOLDI PIA-
CENTINI faleceu ontem, nesta
cidade, contava 92 anos, filha
dos finados Sr. João Bertholdi
e da Sra. Benedicta Cardoso
Bertholdi, era viúva do Sr. Anto-
nio Orlando Piacentini; deixa os
filhos: Silvia Maria Piacentini P.
de Almeida, casada com o Sr.
Oslei Paes de Almeida; Antonio
Orlando Bertholdi Piacentini,
casado com a Sra. Angela Mar-

ta Poloniato; Ana Lucia Berthol-
di Piacentini; Marli Teresinha B.
Piacentini Caporali, casada
com o Sr. Carlos Alberto Capo-
rali; Maria Ines B. Piacentini
Sachs, casada com o Sr. Car-
los Eduardo Prates Sachs e
Marcia Regina Bertholdi Pia-
centini, casada com o Sr. Aveli-
no Pereira. Deixa 11 netos, 14
bisnetos, irmãos, cunhado, cu-
nhadas, sobrinhos, demais fa-
miliares e amigos. O velório
ocorrerá hoje das 08h00 às
13h45 na sala “Diamante” do
Velório do Crematório Memori-
al Metropolitano de Piracicaba,
seguindo o féretro às 14h00
para a realização da Cerimônia
de Homenagens Póstumas no
“Salão Nobre” do mesmo local.
Procedimentos de Cremação
serão realizados posteriormen-
te. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

PROFESSOR UNIVERSITÁRIO
DR. RANDOLFO WILLIAM SIL-
VESTRE CUSTODIO faleceu on-
tem, nesta cidade, contava 86
anos, filho dos finados Sr. Sil-
vestre Custodio e da Sra. Maria
Venancia Mendonça Silvestre,
era casado com a Sra. Alice
Curiacos Silvestre Custodio.
Deixa os filhos: William, Rodri-
go e Dr. Ricardo; as noras: Cris-
tina, Fernanda e Cristiane e os
netos: Felipe, Renan, Nicholas
e Ravi. Deixa demais familia-
res e amigos. Seu sepultamen-
to será realizado hoje, saindo
o féretro às 16h00 da sala
“Standard” do Velório do Cemi-
tério Parque da Ressurreição
para a referida necrópole. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SRA. BENEDITA APARECIDA DE
ARRUDA faleceu dia 18/03/2025
na cidade de Rio das Pedras,
aos 71 anos de idade. Era filha
do Sr. Benedito de Arruda e da
Sra. Luzia Borges Lima de Arru-
da, falecidos. Deixa irmãos, fa-
miliares e amigos. O seu se-
pultamento ocorreu dia 19/03/
2025 as 10:00 horas, saindo a
urna mortuária da residência –
Rua João Severino, 437 – Bela
Vista, seguindo para o Cemité-
rio Parque da Paz. Expressa-
mos nossas mais sinceras
condolências aos familiares e
amigos, neste momento de luto.
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. EDIVALDO GOES faleceu dia
18/03/2025 na cidade de Rio
das Pedras, aos 61 anos de
idade. Era filho do Sr. Heraldo
Goes e da Sra. Benizia Cardo-
so Goes, falecidos. Deixa ir-
mãos, familiares e amigos. O
seu sepultamento dar-se-á dia
19 as 15:00 horas,  saindo a
urna mortuária do Velório Muni-
cipal de Rio das Pedras, se-
guindo para o Cemitério Muni-
cipal de Rio das Pedras. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SRA. ZULMIRA NAZATTO JANO-
NI faleceu dia 19/03/2025 na ci-
dade de Piracicaba, aos 95
anos de idade e era viúva do Sr.
Vicente Janoni. Era filha do Sr.
André Nazatto e da Sra. Luiza
Muzzi, falecidos. Deixa os filhos:
Lourdes Janoni, Valdemir Jano-
ni casado com Sueli Leite Mo-
reno Janoni, Ariovaldo Janoni,
Andre Janoni Neto, Maria Hele-
na Janoni ( falecida). Deixa ne-
tos, bisnetos, familiares e ami-
gos. O seu sepultamento ocor-
reu dia 19/03/2025 às 16:00hs
saindo a urna mortuária do Ve-
lório da Saudade – Sala 05,
para referida necrópole. Expres-
samos nossas mais sinceras
condolências aos familiares e
amigos, neste momento de luto.
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. ANTONIO INACIO DA SILVA
faleceu dia 19/03/2025 na cida-
de de Piracicaba, aos 99 anos
de idade e era viúvo da Sra. Rita
Borges de Souza. Era filho do
Sr. José Ignacio da Silva e da
Sra. Sebastiana Honoria do
Espirito Santo, falecidos. Deixa
os filhos: José Antonio da Silva
casado com Carmen Teixeira da
Silva, Maria José da Silva, Pau-
lo de Fatima da Silva. Deixa ne-

tos, bisnetos, tataranetos, fami-
liares e amigos. O seu sepulta-
mento ocorreu dia 19/03/2025
às 17:00hs saindo a urna mor-
tuária do Velório, Municipal de
Vila Rezende – Sala 02, para a
referida necrópole. Expressa-
mos nossas mais sinceras
condolências aos familiares e
amigos, neste momento de luto.
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. FRANCISCO ADÃO FELIX DA
SILVA faleceu dia 19/03/2025 na
cidade de Limeira, aos 85 anos
de idade e era viúvo da Sra. Va-
lentina Cardoso da Silva. Era fi-
lho do Sr. Raymundo Felix da

Silva e da Sra. Rosa Bentin da
Silva, falecidos. Deixa os filhos:
Maria Felix da Silva Eufrazio,
Raimunda Felix da Silva Alves,
Marinez Aparecida Felix da Sil-
va Girotto, Celia Regina Felix da
Silva Gaioto. Deixa netos, bis-
netos, familiares e amigos. O
seu sepultamento ocorreu dia
19/03/2025 às 16:00hs saindo
a urna mortuária da Rua João
Souza Barreto, 42 - Centro, se-
guindo  para o Cemitério Muni-
cipal de Iracemápolis. Expres-
samos nossas mais sinceras
condolências aos familiares e
amigos, neste momento de luto.
Grupo Bom Jesus Funerais.
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3ª C3ª C3ª C3ª C3ª CAMINHADAMINHADAMINHADAMINHADAMINHADAAAAA I I I I INCLNCLNCLNCLNCLUSIVUSIVUSIVUSIVUSIVAAAAA

HFC doa ao Fussp 1.800 litros de leite arrecadados
Alimento foi destinado para 17 entidades sociais que atendem crianças e idosos; ação fez parte dos 58 anos do hospital

O Hospital dos Fornecedores
de Cana de Piracicaba (HFC) doou
ao Fundo Social de Solidarieda-
de de Piracicaba (Fussp) 1.800
litros de leite, que foram arreca-
dados na 3ª Caminhada Inclusi-
va do HFC Saúde, realizada no
domingo, 16/3. O leite arrecadado
foi destinado para 17 entidades

sociais que atendem crianças e ido-
sos. A ação fez parte do aniversá-
rio de 58 anos do convênio HFC
Saúde e reuniu mais de 1.000 par-
ticipantes. A presidente do Fussp,
Valkiria Callovi, e o secretário
municipal de Saúde, Dr. Sergio
Pacheco, prestigiaram o evento.

Valkiria agradeceu ao HFC

pela parceria. “A quantidade de
leite arrecadado foi magnífica e
será muito importante para mui-
tas pessoas em situação de vul-
nerabilidade. Estendo os meus
cumprimentos às pessoas que
participaram dessa caminhada
que já é tradicional na cidade,
reservando parte de seu tempo

para cuidar da saúde e também
fazer um gesto solidário da mais
alta relevância”, destacou.

A direção do HFC Saúde
agradeceu o apoio e confiança de-
positados pelo Fundo Social na 3ª
Caminhada Inclusiva do HFC
Saúde que fez com que o evento se
transformasse em um marco de

solidariedade e inclusão, atingin-
do o objetivo de reunir a comuni-
dade em um momento de bem-es-
tar e acessibilidade, contando com
mais de 1000 participantes que ca-
minharam juntos por essa causa.

BENEFICIADAS - As enti-
dades beneficiadas pela doação
do leite foram Casa do Bom Me-

nino, Casa do Amor Fraterno, Lar
Betel, Lar dos Velhinhos, Parevi,
Centro social Cáritas, Desafio Jo-
vem, Casa do Hip Hop, Oratório
São Mário, Espaço Pipa, Apae,
Lar Franciscano de Menores,
Caphiv, Fios do Bem, Legião da
Boa Vontade, Associação Pres-
beteriana e Obra de Maria.

A Caminhada Inclusiva reuniu mil pessoas A presidente do Fussp, Valkiria Callovi, prestigiou o evento O secretário de Saúde, Dr. Sergio Pacheco, prestigiou o evento

Divulgação/CCS
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Alunos do EJA realizam
ação contra dengue
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Prefeitura vai apoiar seleção
de vagas para empresas locais
O prefeito Marcos Buzetto visitou empresas localizadas na cidade e ofereceu
estrutura para o recebimento dos currículos e a realização das entrevistas

Com o intuito de manter um
bom relacionamento com as empre-
sas que geram empregos e colabo-
ram para o desenvolvimento de Rio
das Pedras, o prefeito Marcos Bu-
zetto, acompanhado do Vice Tuti-
nho e do secretário de Desenvolvi-
mento Econômico, Indústria e Co-
mércio Marcelo Teles, visitou uma
das maiores empresas da cidade, a
ArcelorMittal, localizada às mar-
gens da Rodovia do Açúcar.

Na visita pode conhecer a
planta da empresa, ver toda li-
nha de produção, logística e ad-
ministração, além de conversar
sobre como a parceria entre a
empresa e o poder público pode
resultar em mais prosperidade e
empregos para a cidade.

A reunião já rendeu a primei-
ra parceria, na qual a prefeitura vai
apoiar uma seleção de candidatos
a vagas disponíveis na empresa,
fazendo a divulgação, cedendo o
espaço e estrutura para recebimen-
to dos currículos e também reali-
zação das entrevistas.

“Ações como esta garantem
que a cidade seja destaque na re-
gião na parte de geração de empre-
gos”, aponta o Executivo. Reunião rendeu a primeira parceria

Divulgação

O combate à dengue é tarefa
de todos e no último final de sema-
na os alunos da EJA (Educação de
Jovens e Adultos) da Escola Wal-
domiro Justolin participaram, jun-
tamente com as equipes da Secreta-
ria de Saúde, de uma ação de cons-
cientização no centro da cidade.

Numa tenda montada em fren-
te à igreja, os alunos puderam ex-
por seus trabalhos e cartazes de-
senvolvidos durante as aulas.

Divulgação

A ação reforçou a união de diferentes secretarias e setores da prefeitura

E numa ação de contato dire-
to com a população eles explicaram
as formas de combate, entregaram
panfletos e percorreram as ruas do
centro levando informações impor-
tantes diretamente à população.

A ação reforçou a união de
diferentes secretarias e setores da
prefeitura para seguir no intuito
de manter Rio das Pedras como
uma das cidades de menor índice
de incidência da doença.

Os alunos da rede munici-
pal assistiram na última quin-
ta-feira, 13, a peça Turma do
Lamba, que trouxe de forma di-
vertida os conceitos de educa-
ção ambiental e preservação.

Acompanhando a história
de um velho pescador, as crian-
ças aprendem sobre o uso racio-
nal da água e de outros meios.
Aprendem também sobre lixo,

EEEEEDUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃO

Meio Ambiente é tema
de peça na rede municipal

Divulgação

A partir da história de um pescador, crianças aprendem
sobre o uso racional da água e de outros meios

uso racional dos recursos e ou-
tros conceitos. As crianças do
quinto ano da escola Barão de
Serra Negra interagiram com os
atores e saíram absorvendo im-
portantes informações para a
conservação do meio ambiente.

A peça é uma parceria da Se-
cretaria de Educação com a Ares/
PCJ, que regulariza o uso de água
e outros recursos na nossa região.

EEEEEMPREGOMPREGOMPREGOMPREGOMPREGO

Prefeitura realiza mutirão
para vagas em concessionária

A segunda-feira, 17, começou
com boas oportunidades para
quem procura emprego em Rio das
Pedras. A Prefeitura, através da
Secretaria de Desenvolvimento
Econômico, Indústria e Comércio,
promoveu um mutirão de vagas
de emprego para trabalhos na con-
cessionária que cuida das rodovi-
as próximas à Rio das Pedras. Cer-

A sinalização de solo de diver-
sas ruas do bairro Vitória Cezari-
no, conhecido popularmente como
Pombal, foi reforçada nesta sema-
na. O departamento de trânsito
refez todas as pinturas de guias,
lombadas, sinais de Pare e outros
visando trazer mais segurança, es-
pecialmente nos arredores das
duas escolas do bairro.

TTTTTRÂNSITORÂNSITORÂNSITORÂNSITORÂNSITO

Sinalização é refeita no
bairro Vitória Cezarino

Divulgação

A prefeitura já anunciou outro mutirão para
uma empresa Textil, na próxima sexta-feira, 21

ca de 60 candidatos comparece-
ram para a oportunidade de pre-
encher uma das 30 vagas ofereci-
das pelas empresas. A prefeitura
já anunciou a realização de outro
mutirão para uma empresa Tex-
til, na próxima sexta-feira, 21, e já
estão em planejamento mais dois
mutirões para uma usina e uma
outra empresa do setor de aço.

Divulgação

A sinalização de solo foi reforçada

Paralelamente a isso, nos
bairros Bom Jesus, Bom Retiro,
São Cristóvão e Dona Rosina,
aconteceu a operação tapa bu-
racos. O conserto de vias que
ainda estão em boas condições,
porém possuem alguns proble-
mas pontuais, garantem que o
local ainda siga bom para uso
de pedestres e motoristas.

A secretária de Esportes Cibe-
le Mussin teve reunião nesta sema-
na com as professoras Julya Go-
mes Ventura da Silva e Vanessa
Gomes da Silva, que desenvolvem
projetos para atletas de futebol femi-
nino e de ginástica rítmica na cidade
de Piracicaba. O intuito do encontro
foi viabilizar a realização dos mes-
mos projetos em Rio das Pedras.

As duas atletas já foram res-

EEEEESPORTESSPORTESSPORTESSPORTESSPORTES

Secretaria quer trazer aulas
de futebol e ginástica rítmica

Divulgação

Futebol Feminino e Ginástica Rítmica em Rio das Pedras

ponsáveis por levar alunas a
competições regionais e estadu-
ais e voltarem como primeiro lu-
gar, o que mostra a competência
e empenho nos treinos.

Para os próximos meses, a Se-
cretaria planeja uma série de apre-
sentações na cidade para que as
crianças e adolescentes possam co-
nhecer a modalidade e na sequên-
cia a abertura de aulas gratuitas.
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